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Plaza Lotus Group может 
лишиться квартир в аварийном 
историческом доме 
на Синопской наб., 28, из-за их 
неудовлетворительного содержания.

Между бизнесом 
и культурой, стр. 11Смена надзора, стр. 3

Губернатор Георгий Полтавченко 
выступает за передачу функций 
надзора за нестационарными объектами 
торговли в Комитет по развитию 
предпринимательства 
и потребительского рынка.

Финансы и страхование, стр. 12-13 • Новости регионов, стр. 16-17

Смольный предлагает ограничить базовую высоту для застройки Петербурга – 40 м. 
Для новых проектов, выходящих за эти параметры, нужны будут дополнительные 
согласования отклонений на Градсовете и в комиссии по землепользованию 
и застройке. Застройщики от новых идей власти не в восторге. (Подробнее на стр. 7)
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вопрос номера

С января 2016 года ФАС будет 
контролировать и выдачу раз-
решений на строительство. 
В рамках 10 дней строительные 
компании смогут обжаловать 
действия госорганов, которые 
затягивают сроки выдачи раз-
решений на строительство. 
Ускорят ли отрасль эти ини-
циативы? 

Елена Ивкина, юрист компании 
«Арбитр Северо-Запада»:
– С одной стороны, ФАС действи-
тельно может составить чиновни-
ков более эффективно работать, 
что положительно отразится на 
взаимоотношениях строительных 
компаний и государственных 
органов, так как проблемы в этом 
сегменте есть. С другой стороны, 
возможны некоторые злоупотреб-
ления данным контролем. В част-
ности, может создаться дополни-
тельное давление на госорганы, 
если отказ в выдаче разрешения 
изначально был правомерным. 
Отмечу, что застройщик может 
параллельно с жалобой в ФАС 
отправить заявление в суд, в рам-
ках которого потребовать выдачу 
разрешения.

Михаил Бимон, директор 
департамента маркетинга 
АН «Домплюсофис»:
– Любое дополнительное воздей-
ствие на органы власти – всегда 
плюс. Другое дело, что выдача 
разрешения на строительство 
относительно беспроблемна, если 
у застройщика имеются все необ-
ходимые исходные документы. 
Обычно если и бывают задержки 
в получении разрешения, они 
составляют максимум 1-2 недели. 
Другое дело, что существует масса 
других проблем, которые долж-
ны оперативно решаться, чтобы 
началось легитимное строитель-
ство. К примеру, требуют раз-
решения сложности, связанные 
с получением ГПЗУ, возможно, 
и при участии антимонопольной 
службы.

Аркадий Скоров, гене-
ральный директор 
СК «Дальпитерстрой»:
– В принципе, выдача разре-
шения на строительство и так 
никогда не затягивается. Когда 
пакет документов собирается 
полностью, то чиновники почти 
всегда дают свое добро, так как 

руководствуются формальными 
правилами. Поэтому не знаю, 
на кого собираются жаловаться 
строи тельные компании, так как 
они сами не соблюдают установ-
ленный порядок подачи докумен-
тов. Если ФАС будет контролиро-
вать только выдачу разрешений, 
то новшество на ситуацию на 
рынке никак не повлияет.

Петр Буслов, руководитель 
аналитического центра 
«Главстрой-СПб»:
– Сейчас в Петербурге и так много 
выдано разрешений на строи-
тельство. В целом для рынка 
недвижимости с этим вопросом 
проблемы нет. Но для каких-
то отдельных девелоперов эта 
проблема актуальна. Думаю, что 
для нашего рынка недвижимо-
сти вмешательство ФАС будет 
плюсом. 

Марк Лернер, генераль-
ный директор компании 
«Петрополь»:
– Сильно сомневаюсь. Во-первых, 
среди строителей найдется 
немного смельчаков, решивших 
обжаловать действия (бездей-

ствие) госорганов, дабы не сде-
лать себе еще хуже. Во-вторых, 
в случае обжалования без-
действия чиновников ничего 
не изменится и не ускорится, 
так как чиновники всегда смо-
гут найти повод заявить, что 
«ты сам дурак».

Ольга Морозова, генераль-
ный директор компании 
«Градостроительные решения»:
– Срок выдачи разрешений 
на строительство составляет 
10 дней. Но я, честно говоря, не 
слышала, чтобы их умышленно 
затягивали. Обычно чиновники 
сразу отказывают в получении 
разрешения из-за отсутствия 
каких-нибудь документов либо 
выдают его. Наверное, нужно 
контролировать процесс подго-
товки документации, необходи-
мой для получения разрешения, 
ее согласования с различными 
ведомствами и организациями. 
Правда, как это эффективно сде-
лать, не знаю. Так как на том же 
рынке проведения экспертизы 
проектной документации рабо-
тает много негосударственных 
компаний.

Семейный подход
Лидия Горборукова / ЗакС Петербурга в первом чтении принял очередную поправку 
в закон «О жилищной политике Санкт-Петербурга». Изменение предполагает, 
что совместно проживающие члены одной семьи получают возможность 
на одновременное получение мер социальной поддержки, предусмотренных целевыми 
жилищными программами Петербурга. 

Цитата недели

– Есть принцип социальной ответственности бизнеса 
перед городом <…>. Но никакого диктата со стороны города 
по отношению к девелоперам и застройщикам не будет, 
будет сотрудничество!

Игорь Албин, вице-губернатор Петербурга

Цифра недели
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выходные данные

Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.
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На прошлой неделе депутаты всех фрак-
ций приняли в первом чтении законо-
проект «О внесении изменения в Закон 
Санкт-Петербурга «О жилищной политике 
Санкт-Петербурга». Автор законопроекта, 
депутат Татьяна Захаренкова, отметила, 
что данный документ – это альтернатива 
тому закону, что был принят в октябре 
2014 года, но был возвращен без подпи-
си губернатором Петербурга Георгием 
Полтавченко. В частности, в Юридическом 
комитете Смольного сказали, что в этом 
законопроекте не были прописаны меха-
низмы реализации, то есть непонятно, 
в какой очередности будет предоставлять-
ся субсидия.

Для доработок законопроекта была соз-
дана специальная рабочая группа, которая, 
по словам Татьяны Захаренковой, и выра-
ботала «единственно верную формулиров-
ку, которая устроила всех». В законопроект 
внесено уточнение, согласно которому суб-
сидии будут предоставляться с учетом даты 
постановки граждан на учет. Такой под-
ход был одобрен Жилищным комитетом 
и Юридическим комитетом Смольного. 
Со вступлением в силу поправки в закон 
«О жилищной политике» члены одной 
семьи, являющиеся участниками разных 

целевых программ, могут подать единое 
совместное заявление для одновременного 
получения субсидий на улучшение жилищ-
ных условий. И все же некоторые депута-
ты, в частности Алексей Ковалев от фрак-
ции «Справедливая Россия», отметил, что 
ему так и не ясен порядок предоставле-
ния «коллективной» субсидии, а это несет 
в себе коррупциогенный фактор. Однако 
Татьяна Захаренкова еще раз повторила, 
что порядок реализации любого закона – 
это прерогатива исполнительной власти. 
«А то, что непременным условием являет-
ся дата постановки на учет, – это бесспор-
но», – добавила депутат. 

«Помимо повышения эффективности 
исполнения целевых программ и расхо-
дования бюджетных средств принятие 
такого законопроекта диктуется сооб-
ражениями простой логики. Живущие 
совместно члены семьи не могут улучшать 
свои жилищные условия по отдельности. 
Уверен, такой закон окажет значитель-
ное содействие решению проблем многих 
петербуржцев», – в свою очередь, про-
комментировал Вячеслав Макаров, спикер 
ЗакСа Петербурга. 

Отметим, что, по данным Жилищного 
комитета, в Петербурге продолжается реа-

лизация нескольких целевых программ, 
направленных на улучшение жилищных 
условий городских очередников. Речь идет 
о программах «Молодежи – доступное 
жилье», «Жилье работникам бюджетной 
сферы», «Расселение коммунальных квар-
тир в Санкт-Петербурге», «Коммерческий 
наем», «Развитие долгосрочного жилищ-
ного кредитования в Санкт-Петербурге», 
подпрограмме «Обеспечение жильем 
молодых семей» федеральной целевой 
программы «Жилище» на 2011-2015 годы.

2014 год

2,136
2015 год

(для 3049 молодых семей) (для 3457 молодых семей)

2,541

Финансирование 
целевой программы 

«Молодежи – доступное 
жилье», млрд рублей

Источник: Жилищный комитет Петербурга
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Реклама

В сентябре Петербурге было 
введено в эксплуатацию 
139 311,1 кв. м жилья – это 88 домов 
на 2658 квартир. Об этом сообщает 
портал «АСН-инфо» со ссылкой на 
данные Комитета по строительству. 
Также за это период были построены 
84 объекта индивидуального строи-
тельства общей площадью 
15 988,0 кв. м. По состоянию на 
1 октяб ря в Петербурге было сдано 
в эксплуатацию 1 941 975,1 кв. м 
жилья, что составляет 71,9% от обще-
го объема запланированного ввода. 
По итогам девяти месяцев лидером по 
вводу жилья в нашем городе стал 
Примор ский район, в котором постро-
ено 277 520,7 кв. м. На втором месте – 
Пуш кинский район, где введено в экс-
плуатацию 256 685,2 кв. м. Третье 
место занял Московский район, где 
построено 217 800,0 кв. м.

ГК «Патриот», региональный 
девелопер ГК «Интеко», приобрела 
у ГК «СУ-155» три земельных участка 
площадью 43,7 га в д. Янино 
Всеволожского района Лен области. На 
данную территорию, пишет портал 
«АСН-инфо», уже получен градостро-
ительный план земельного участка, 
а также разработан проект планиров-
ки территории. На данном участке 
компания планирует построить 
200 тыс. кв. м недвижимости – 
4-5-этажные жилые дома, объекты 
социально-бытовой инфраструктуры 
и торговли. Отметим, что группа ком-
паний «Патриот» занимается девело-
перскими проектами во многих регио-
нах России, специализируется на 
комплексном освоении территорий 
для строительства индустриаль-
ного жилья. 

Депутаты Законодательного 
собрания, члены комиссии по 
городскому хозяйству Петербурга 
внесли поправки в проект закона, 
корректирующего границы зеленых 
насаждений общего пользования. 
В частности, сообщает портал 
«АСН-инфо», парламентарии предла-
гают увеличить на 3,9 га территорию 
парка 300-летия Петербурга в При-
морском районе города, а также на 
1,82 га площадь Пул ковского парка 
в районе Пулковского шоссе за счет 
смежных неиспользуемых участков. 
Также депутаты решили включить 
в состав Полежаевского парка около 
6 га, на которых ранее планировалось 
возвести за бюджетный счет ледовый 
стадион. Всего в закон «О зеленых 
насаждениях» было подано более 
500 поправок.

новости

На прошлой неделе ЗакС Петербурга 
одобрил в первом чтении поправки 
в закон «Об административных правона-
рушениях». Законопроект предусматри-
вает передачу от Комитета по вопросам 
законности, правопорядка и безопасности 
в Комитет по развитию предприниматель-
ства и по тре бительского рынка функции 
надзора за нестационарными объектами 
торговли. 

Инициатором данного законопроекта 
выступил губернатор Петербурга Георгий 
Полтавченко. Как рассказал Михаил 
Бродский, его законный представитель 
в ЗакСе, поправка разработана главой 
города с целью подключить к процессу 
«налаживания предпринимательской 
деятельности среднего и малого бизнеса 
Комитет по развитию предприниматель-
ству и потребительского рынка».

До настоящего момента выявлением 
нелегальных киосков занимался Комитет 
по вопросам законности, правопорядка 
и безопасности.  Отметим, что именно 
в данном комитете было создано управле-
ние, которое в целом занимается выявле-
нием административных правонарушений 
по Петербургу. На его организацию, по сло-
вам депутата ЗакСа Сергея Трохманенко, 
из бюджета города в 2014 году была выде-
лена сумма в 300 млн рублей, количе-
ство сотрудников в управлении составляет 
150 человек. Но, по словам Михаила Брод-
ского, для того чтобы закрыть потреб-
ность всего города, деятельности управ-
ления  недостаточно. Поэтому губернатор 
предлагает передать часть полномочий по 
отслеживанию законности размещения 
киосков и ларьков в ведение Комитета по 
развитию предпринимательства и потре-
бительского рынка.

Однако выступая перед депутатами 
ЗакСа, Михаил Бродский не сумел дать 
ответа на вопрос, сколько сотрудников 
в данном комитете будет заниматься этой 
работой. По его словам, эта деятельность 
будет организована в том случае, если 
будет принят закон. Свои слова он под-
крепил таким разъяснением: «Поскольку 
Коми тет по развитию предприниматель-
ства занимается политикой в области 
лицензирования и схемой размещения 
объектов потребительского рынка, он 

с ними намного плотнее и профессио-
нальнее работает, чем Комитет по вопро-
сам законности. Думаю, что сотрудникам 
Коми тета по развитию предприниматель-
ства нетрудно будет составлять протоколы 
о правонарушениях. Тем более что сегодня 
Комитет по законности может заниматься 
этим вопросом лишь в том случае, если 
Коми тет по предпринимательству ему рас-
скажет, в чем суть претензии». 

Депутат Алексей Ковалев сомневается, 
что Комитет по развитию предпринима-
тельства может справиться с нагрузкой, 
которую ему хотят «повесить». Также ему 
непонятно, на какие деньги будет вестись 
эта деятельность. Логичнее передать права 
по контролю за размещением нестацио-

нарных объектов торговли на муници-
пальный уровень.  «Можно обойтись без 
дополнительных трат. Отдать эти полно-
мочия муниципалитетам, чтобы они на 
своих территориях занимались сбором 
штрафов. И эти деньги шли бы в бюджет 
муниципалитета. Партия «Справедливая 
Россия» предлагала это уже много раз, но 
каждый раз наше предложение наталки-
вается на дикое сопротивление комитетов 
Смольного», – заключил депутат. 

Алексей Ковалев предложил не голо-
совать за обсуждаемый законопроект. 
Однако коллеги не все коллеги прислу-
шались к его мнению. Данная поправка 
прошла с результатами: «за» – 32 депутата, 
«против» – 11, «воздержалось» – 4.

Смена надзора
Лидия Горборукова / Функции надзора за размещением нестационарных торговых 
объектов (ларьков, киосков) в Петербурге могут перейти от Комитета по вопросам 
законности, правопорядка и безопасности в Комитет по развитию предпринимательства 
и потребительского рынка. Соответствующую поправку в закон «Об административных 
правонарушениях» инициировал губернатор Георгий Полтавченко. Не все депутаты 
поддерживают эту идею. 

Логичнее передать права по контролю за размещением нестационарных 
объектов торговли на муниципальный уровень, считают эксперты

кстати

В Петербурге на базе Комитета имуществен-
ных отношений заработала Единая аукцион-
ная площадка. В ее рамках с сентября начали 
проходить торги на право заключения догово-
ров на размещение нестационарных торговых 
объектов.  При этом выигравший предприни-

матель по закону не может сдавать торговый 
объект другим. В Комитете имущественных 
отношений  считают запрет на субаренду нор-
мальным требованием к работе предпринима-
теля, таким образом город пытается защитить 
малый бизнес от рыночных спекулянтов.
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Концепцию по развитию Большого 
Гос тиного Двора по заказу FORTGROUP 
разработала архитектурная мастерская 
Евгения Герасимова. Как сообщил архи-
тектор, проект предполагает увеличение 
полезной торговой площади с 15 тыс. до 
60 тыс. кв. м за счет использования вну-
тренней торговой галереи, которая сейчас 
закрыта для доступа горожан, и внутрен-
него двора. Его планируют накрыть лег-
ким сетчатым куполом высотой около 20 м 
(за перимет ром Гостиного Двора он виден 
не будет), чтобы можно было исполь-
зовать пространство в любую погоду, 
а также там хотят построить бизнес-центр 
площадью около 10 тыс. кв. м, предвари-
тельно снеся не имею щие ценности ветхие 
постройки. «В проекте учтены действую-
щие на территории храм и Школа искусств 
Елены Образцовой. А также предусмотрен 
двухуровневый подземный паркинг на 
900 машин», – сообщил Евгений Гера-
симов. В результате проходимость торго-
вого комплекса, которая сейчас не пре-
вышает нескольких тысяч человек в день, 
увеличится 50-70 тыс. человек. «Проект 
можно реализовать за 3-4 года. Он потре-
бует 15 млрд рублей и, по нашим расчетам, 
окупится за 7-12 лет», – сообщил управ-
ляющий партнер FORTGROUP Максим 
Левченко.

Концепция FORTGROUP будет переда-
на на рассмотрение городских властей 

в ближайшее время. Именно Смоль-
ный, который является собственни-
ком здания-памятника, должен при-
нять решение, кто и как будет дальше 
его развивать. «Комитет по инвестици-
ям Петер бурга положительно оценивает 
перспективу реновации БГД за счет при-
влечения средств инвестора и готов рас-
смотреть концепцию, предложенную 
FORTGROUP», – сообщили в комите-
те. Максим Левченко выразил надеж-
ду, что город озвучит свое решение до 
конца этого года. Он подчеркнул, что 

FORTGROUP готова привлечь необходи-
мые для проекта инвестиции. 

В результате FORTGROUP надеется 
получить Большой Гостиный Двор или 
в собственность, или в долгосрочную 
аренду. Сейчас арендатором универмага 
является ОАО «Большой Гостиный Двор», 
крупнейший акционер которого связан 
с банком «Викинг». Акционер платит 
городу за право аренды символическую 
ставку – около 1,7 USD за 1 кв. м в месяц 
и разработал свой, более дешевый и менее 
эффективный с точки зрения экономики 

проект реконструкции универмага и сейчас 
воплощает его в жизнь. В данный момент 
идут работы на Перинной линии. В дирек-
ции БГД на запросы «Строительного 
Еженедельника» не ответили. Максим 
Левченко рассчитывает, что власти рас-
торгнут договор с нынешним арендатором. 
«Мы изучили его условия и выяснили, что 
там есть пункт, который позволяет городу 
в одностороннем порядке расторгнуть его, 
в случае если Смольный примет решение 
о реконструкции или проведении на инве-
стиционных условиях работ по приспосо-
блению здания для современного исполь-
зования», – сообщил он. В пресс-службе 
КИО эту информацию подтвердили, но 
уточнили, что пока нет решения прави-
тельства и никаких действий по расторже-
нию договора комитет не проводит.

Гостинка глазами FORTGROUP
Михаил Светлов / Девелопер FORTGROUP, которому принадлежат 10,5% Большого Гостиного Двора, представил свою 
концепцию реконструкции универмага стоимостью 15 млрд рублей. Ее реализация позволит увеличить торговую 
площадь комплекса в четыре раза, а покупательский трафик – на порядок. Сам инвестор рассчитывает в итоге получить 
старейший универмаг города в собственность или в управление. 

Внутренний двор Гостинки планируют накрыть легким сетчатым куполом

кстати

Максим Левченко отметил, что компания 
FORTGROUP готова вложить в проект до 30% 
собственных средств или привлечь партне-
ров. «Не исключаю, что в их числе будут ино-
странные инвестиционные фонды, особенно 
восточные, которые активно ищут объекты 
для вложений в России. Оставшуюся потреб-
ность в деньгах мы закроем банковскими кре-
дитами. Наш основной кредитор Сбербанк уже 
подтвердил интерес к проекту», – отметил он.
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Российский аукционный дом назна-
чил на 10 декабря торги по продаже 
1,1 га земли между Ставрополь ской ул. 
и Кавалер гардской ул. (юридически этот 
участок расположен на Шпалер-
ной ул., 51, лит. Б). Заявки принимаются 
с 1 октября по 8 декабря текущего года. 
Начальная стоимость участка составляет 
1,43 млрд рублей. 

Проект развития данной территории 
уже разработан архитектурной мастер-
ской «Евгений Герасимов и партнеры». 
Согласно проекту, на данном участке 
можно построить жилой комплекс пре-
миум-класса общей площадью 41,5 тыс. 
кв. м (жилая площадь – более 23 тыс. 
кв. м). Жилой комплекс будет состоять из 
четырех корпусов с подземным паркин-
гом. Кроме того, на территории комплекса 
предусмотрены закрытые дворы, детские 
площадки и общественные пространства. 

Отметим, что этот участок площадью 
1,1 га принадлежит ООО «Реформа» (позд-
нее компания была переименована в ООО 
«Прогресс»). По данным СМИ, землю 
за территорией завода «Океан прибор» 
«Реформе» продала компания Legenda 
Intelligent Development. На данной терри-
тории застройщик планировал построить 
элитное жилье и в 2013 году анонсировал 
возведение ЖК «Гроссмейстер». Однако 
против застройки данного участка актив-
но выступили градозащитники. Конфликт 

случился между ООО «Реформа» и КПД 
«Градозащита», а также «Группой ЭРА». 
В частности, скандал разгорелся из-за 
того, что застройщик в 2014 году начал 
сносить внутренние постройки на дан-
ной территории, которые, по данным гра-
дозащитников, являются Аракчеевскими 
казармами. Градозащитники высту-
пили против сноса объектов, в резуль-
тате судебных разбирательств сначала 
Куйбышевский районный суд, а потом 

и Санкт-Петербургский городской отме-
нили градостроительный план участка, 
согласования с КГИОП и разрешение на 
строительство. 

В РАД говорят, что данный актив уни-
кален, так как аналогичные предложения 
по участкам под строительство жилья 
в центре города встречаются крайне 
редко. «Вместе с участком покупатель 
получит пакет исходно-разрешительной 
документации с проектом на стадии «П». 
Учитывая, что стоимость жилья в данном 

районе составляет около 250 тыс. рублей 
за 1 кв. м, то для покупателя реализация 
проекта жилого комплекса может стать 
выгодной инвестицией», – прокоммен-
тировал Дмитрий Альтбрегин, начальник 
коммерческого департамента РАД. 

Однако эксперты говорят, что ужесто-
чение ведения строительства в центре 
Петербурга может стать реальной причи-
ной того, что данный лот не вызовет ажио-
тажа у потенциальных покупателей. 

По мнению Андрея Бойкова, партне-
ра Rusland SP, в текущих экономических 
условиях заявленная стоимость (60 тыс. 
рублей за 1 кв. м будущих улучшений) 
достаточно высока для элитного жилого 
строительства. Кроме того, обременение 
в виде сохранения построек также может 
существенно сократить количество участ-
ников торгов, уверен эксперт.

Со своей стороны, Андрей Хитров, 
региональный директор EKE в России, 
говорит, что современные комфортные 

квартиры в центре города всегда будут 
пользоваться спросом, но добавляет, что 
вести строительство в центральных рай-
онах становится год от года все сложнее. 
«Возрастает число ограничений, связан-
ных с защитой исторических памятни-
ков, активизируются представители гра-
дозащитных организаций. В связи с этим 
усложняется процесс согласования проек-
тов и получения градостроительных пла-
нов. Также установлены очень жесткие 
требования по осадке соседних зданий, 
которые значительно удорожают строи-
тельство. Ограничения по инсоляции, 
а также новые градостроительные норма-
тивы и требования пожарной безопасно-
сти вместе с ограничениями по высотно-
сти зданий и их внешнему облику делают 
строительство в центре сложным, доро-
гостоящим и длительным процессом», – 
заключил господин Хитров. 

Аракчеевские казармы без «Реформы»
Лидия Горборукова / РАД продаст 1,1 га около Смольного собора, на Шпалерной ул., 51, лит. Б, за 1,43 млрд рублей. 
Этот участок принадлежит ООО «Реформа», которое связано с компанией Scavery. Застройщик планировал возвести 
здесь элитный ЖК «Гроссмейстер», но в мае текущего года из-за градостроительного скандала горсуд признал 
разрешение на строительство на этом участке незаконным. 

кстати

Участок расположен в перспективном 
месте – в зоне жилой и общественно-дело-
вой застройки, в 2 км от станции метро 
«Чер ны шев ская» и главной магистрали горо-
да – Невского проспекта. По данным РАД, 
уже заключены договоры на подключение 
к инженерным коммуникациям (водо-, тепло- 
и электроснабжению).

Возрастает число ограничений, связанных 
с защитой исторических памятников, 
активизируются представители 
градозащитных организаций

Реклама
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Как рассказали «Строительному Ежене-
дельнику» в Setl City, участок, где будет 
реализован проект, расположен между 
25-й и 26-й линиями В.О., Косой линией, 
Кожевенной линией и Масляным каналом. 
Согласно условиям договоренности с фин-
ской компанией Lipsanen & Co Group, 
Setl City освоит участок общей площадью 
7,2 га, на котором возведет 130 тыс. кв. м 
жилья и всю необходимую инфраструкту-
ру – 10 тыс. кв. м встроенных коммерче-
ских помещений, а также детский сад на 
170 детей и подземный паркинг на 1 тыс. 
машино-мест. По данным пресс-службы 
компании Setl City, сумма инвестиций 
в проект оценивается в 17 млрд рублей.

В рамках освоения территории Setl City 
восстановит здания сталепрокатного заво-
да на углу 25-й и Косой линий и канат-
ный цех завода «Красный гвоздильщик» 
с водонапорной башней, находящийся 
на углу 25-й линии и Масляного канала. 
В восстановленных зданиях планирует-
ся разместить культурно-развлекатель-
ные и торговые площади. Помимо этого, 
застройщик воссоздаст внешний облик 
и краснокирпичные фасады «Особняка 
Шопена», который расположен на 
25-й линии.

В компании Setl City рассказали, что сей-
час специалисты осуществляют проекти-
рование будущего жилого комплекса. Его 
новые корпуса расположатся на едином 

стилобате, который, в свою очередь, будет 
образован кровлей паркинга. Высотность 
зданий не будет превышать 10 этажей. 
Открыть продажи компания планирует 
уже в 2016 году, а завершить проект – 
через пять лет.

Согласно планам Комитета по транс-
портной инфраструктуре Санкт-Петер-
бурга, в 2019 году в непосредствен-
ной близости от жилого комплекса на 
пересечении Большого пр. В.О., Косой 
и 24-25-й линий откроется новая станция 
метрополитена «Горный институт».

Евгений Иванченко, директор по 
капитальному строительству компании 
«Юлмарт Девелопмент», подчеркнул, что 
будущий жилой комплекс расположится 

в «серой зоне», то есть в зоне сплошной 
промышленной застройки. «При этом 
часть промышленных зданий используется 
в качестве офисов разной степени класс-
ности. В таких условиях реализация проек-
та потребует от девелопера значительных 
вложений в инфраструктуру. Вместе с тем 
близость Большого пр., который является 
одной из главных транспортных артерий 
Васильевского острова, и относительная 
близость жилых кварталов может поло-
жительно повлиять на спрос со стороны 
покупателей жилья, особенно если концеп-
ция будет предусматривать видовые квар-
тиры», – подчеркнул Евгений Иванченко.

Раньше на данной территории застрой-
щиком планировала выступить финская 

компания  Lemminkainen. Но весной 
2015 года девелопер отказался от учас-
тия в строительстве. Тогда в официаль-
ном заявлении концерна отмечалось, что 
«на решение повлияла неопределенность 
в операционной среде и ослабленная эко-
номическая ситуация в России, а также 
уровень риска проекта для компании». 

Стоит сказать, что Setl City уже реализу-
ет один проект на Васильевском острове. 
На данный момент застройщик возводит 
на Малом пр. В.О. жилой комплекс биз-
нес-класса The Residence. Его ввод в экс-
плуатацию намечен на 2016 год. 

Со своей стороны, компания Lipsanen 
& Co специализируется на инвести-
циях в недвижимость на территории 
Финляндии, Эстонии, США и России. 
Группа реализует проекты производствен-
ных, складских и торговых комплексов, 
а также строит элитную жилую нед-
вижимость.

Setl City реанимирует «серую зону»
Лидия Горборукова / Компания Setl City (входит в Setl Group) заключила контракт с финской Lipsanen & Co Group 
на реализацию многофункционального проекта редевелопмента на Васильевском острове стоимостью 17 млрд рублей. 
В качестве застройщика Setl City освоит участок общей площадью 7,2 га, на котором возведет 130 тыс. кв. м жилья 
и всю необходимую инфраструктуру. 

мнение

Евгений Иванченко, директор по капитальному 
строительству компании «Юлмарт Девелопмент»:

– В рамках данного проекта редевелопмента с открытием 
станции метро «Горный институт» значительное преиму-

щество получат коммерческие площади, поскольку фактически 
в данной локации конкуренция относительно низкая (из торговой недвижимо-
сти поблизости расположен лишь ТК «Балтийский» со своей, весьма специфиче-
ской, аудиторией). Немаловажное значение будет иметь наличие достаточного 
для проекта количества парковочных мест, поскольку в этой части Васильевского 
острова трудно припарковаться уже на данный момент.

справка

Холдинг Setl Group объединяет компании, 
которые работают в таких отраслях, как 
девелопмент и инвестиционная деятель-
ность, строительство, поставки строитель-
ных материалов, ипотечное кредитование. 
Основными владельцами холдинга являются 
физические лица.
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Александра Кузенкова, 
Владимир Самыгин / Одним 
из основных требований 
времени ко всем секторам 
отечественной экономики 
является импортозамеще-
ние. Западные компании, 
работающие в России, сами 
ищут местных производите-
лей, которые могут качест-
венно и быстро изготовить 
необходимый продукт по 
заданным требованиям. 

В области металлообработки 
возможность выполнения 
заказа на уровне мировых 
стандартов обусловлена 
наличием современного 
высокоточного оборудования, 
культурой организации труда 
и профессионализмом сотруд-
ников. В Санкт-Петербурге 
одним из передовых пред-
приятий по предоставлению 
услуг обработки металла 
является ООО «Колпинский 
Металлообрабатывающий 
Завод», молодое предпри-
ятие, ставшее за 3 года своего 
существования образцовым. 
Колпинский 
Металлообрабатывающий 
Завод (КМЗ) был организован 
в 2012 году по инициативе 
компании РЕМИКС, произ-
водителя сухого кварцевого 
песка и сухих строительных 
смесей, и Санкт-Петербургской 

Слюдяной фабрики, ста-
рейшего предприятия 
электротехнической отрасли. 
Специально для КМЗ были 
подготовлены цеха с энерге-
тическими мощностями, фун-
даментами, промышленными 
полами, складскими и бытовы-
ми помещениями. 
Сейчас на КМЗ действует про-
изводственный комплекс, 
включающий конструкторский 
и логистический отделы, 
участки лазерной резки, гибки, 
сварки, сборки и порошковой 
окраски металла. КМЗ осна-
щен самыми современными 
станками лазерной резки 
и гибки немецкой компании 
TRUMPF, сварочными агрега-
тами компании EWM, покра-
сочной камерой собственной 
разработки. 
Высокоточные и высоко-
производительные лазер-
ные станки TruLaser 3030 
и TruLaser Cell 7040 обеспечи-
вают высокое качество реза 
и позволяют резать сталь, 
медь, латунь, бронзу и титан 
толщиной до 25 мм и длиной 
до 4 м. На гибочных станках 
TruBend 5000 и TruBend 5320 
наши специалисты выполня-
ют сверхточную гибку метал-
лов длиной до 4 м. Станки 
позволяют выполнять серий-
ные заказы на изготовление 
различных по сложности, 

в том числе крупногабаритных, 
изделий. Работа на станках 
такого уровня требует высокой 
квалификации сотрудников. 
На нашем предприятии 
удалось собрать команду про-
фессионалов. Сейчас на КМЗ 
работают инженеры и рабо-
чие, большинство из которых 
имеют международные серти-
фикаты. 
Высокий уровень культуры 
производства КМЗ уже оце-
нили многие петербургские, 
региональные и иностранные 
клиенты. Нашими посто-
янными заказчиками стали 
предприятия приборостро-
ения, машиностроительной, 
судостроительной, нефтяной, 
горнодобывающей, пищевой 
отраслей. 
С конца 2014 года КМЗ стал 
активно развивать партнер-
ство со строительными ком-
паниями. В апреле 2015 года 
КМЗ был включен в реестр 
поставщиков Группы ЛСР 
и выполнил первые заказы. 
Для строительства КМЗ спосо-
бен изготавливать металличе-
ские конструкции и изделия 
по чертежам заказчиков, 
а также разрабатывать изде-
лия «с нуля» по заданным тех-
ническим характеристикам.
Активное сотрудничество 
с передовыми предприятия-
ми в области строительства, 

авто мобильной промышлен-
ности и вагоностроения под-
толкнуло КМЗ к внедрению 
на предприятии системы 
менеджмента качества ГОСТ 
ISO 9001-2011. 
Сотрудники КМЗ постоянно 
проводят анализ текущего 
рынка для определения 
необходимости российских 
производителей в импорто-
заме щении расходных мате-
риалов. Именно для таких 
пред приятий КМЗ готов пред-
ложить свои услуги. Запасные 
детали, узлы и механизмы, 
изготовленные на КМЗ, не 
будут отличаться по качеству 
от импортных аналогов, а цена 

на такие изделия может быть 
многократно ниже. 
Уже сегодня КМЗ предлагает 
готовые изделия для ремон-
та импортной погрузочной 
и дорожной техники, асфаль-
тоукладчиков, транспортеров, 
фасовочных линий и другого 
оборудования.  
Интересным направлением 
деятельности КМЗ является 
строительный промышлен-
ный дизайн. На КМЗ были 
изготовлены металлические 
фасадные панели для торго-
во-развлекательного центра 
«Радуга» и зданий завода ком-
пании Toyota. Декоративные 
фасадные панели, панно, 

информационные стенды, ука-
затели из металла становятся 
все более популярны у архи-
текторов и дизайнеров. 
На сегодняшний день КМЗ 
становится одним из лидеров 
по оказанию услуг металло-
обработки в Санкт-Петербурге. 
Предприятие активно раз-
вивает производственные 
мощности, проводит работу 
над повышением контроля 
качества продукции, откры-
вает новые направления дея-
тельности, повышает уровень 
обслуживания клиентов. КМЗ 
работает по самым высоким 
стандартам. А девиз КМЗ: рос-
сийское значит лучшее!

Колпинский Металлообрабатывающий Завод: 
курс на импортозамещение

На правах рекламы

О новой инициативе, созревшей 
в Смоль ном, на днях рассказал глава 
Комитета по градостроительству и архи-
тектуре Владимир Григорьев. По его сло-
вам, новые параметры, ограничивающие 
высоту застройки 40 м (12 этажей) во всех 
районах города, включая окраины, зало-
жены в проект Правил землепользования 
и застройки (ПЗЗ), которые правительство 
города планирует утвердить до конца года. 
«Уже в октябре документ должен выйти 
на общественное обсуждение», – сообщил 
чиновник. Он напомнил, что в нынешнем 
проекте ПЗЗ допустимую высоту новых 
зданий определяли на основе анализа 
их влияния на исторические панорамы. 
«Мы предлагаем сделать механизм более 
градостроительно обоснованным. Нужно 
ввести базовую этажность для массовой 
застройки в районе 40 м. Оставив возмож-
ность превышения этой этажности, если 
отклонение согласуют Градсовет и комис-
сия по землепользованию и застройке», – 
рассказал Владимир Григорьев. Он также 
добавил, что комитет подготовил еще одну 
поправку в ПЗЗ, которая снизит коэффи-
циент использования территории (КИТ) 
для домов от девяти этажей с 2,3 до 2. 
А для домов ниже восьми этажей – до 1,8. 
На этот коэффициент застройщики при 
расчетах экономики своих проектов умно-

жают площадь земельного участка, чтобы 
понять, сколько жилья им разрешено 
будет построить. Его уменьшение сократит 
размер проектов и прибыль от продаж 
жилья. «Наша цель – создать комфортную 
среду проживания в Петербурге», – под-
черкнул Владимир Григорьев.

Застройщики города от новых идей 
власти не в восторге. «Любой девелопер, 

покупая земельный участок и разрабаты-
вая ППТ, рассчитывает экономику проек-
та. Она складывается из количества буду-
щих квадратных метров, определяющихся 
в том числе и высотностью. Многие строи-
тели также приобретают вместе с участком 
и разработанный ППТ, в котором сразу 
учитываются все нормативы. Резкое изме-
нение градостроительных норм приведет 
к потере застройщиками времени и денег. 
Так что все решения должны воплощаться 
в жизнь постепенно», – говорит совла-
делец «Строительного треста» Беслан 
Берсиров.

«Равнение всех под одну гребенку никог-
да не приводило к хорошему результату. 
Всегда будут появляться проекты-исклю-
чения, что может способствовать разви-
тию коррупции: когда нельзя, но очень 
хочется, то за большие деньги можно. 
В Петербурге есть территории, где высот-
ное строительство возможно, и есть тер-
ритории, где оно нежелательно. Подобные 

решения могут приниматься только на 
основании широкого экспертного обсуж-
дения с участием архитекторов, урбани-
стов, социологов», – говорит руководи-
тель отдела продаж УК «Теорема» Марина 
Агеева.

Девелоперы прогнозируют рост цен 
жилья из-за новой нагрузки. «Все эко-
номические параметры, на которые мы 
опирались, принимая решение о покуп-
ке и застройке участков, теперь умень-
шатся. Многие проекты остановятся. 
А в тех, что девелоперы все-таки будут 
строить, резко вырастет цена квартир. 

Мой прог ноз – минимум на 10%. Так что 
советую всем покупать квартиры скорее. 
Пока не началось», – говорит председа-
тель совета директоров «Лидер групп» 
Александр Рассудов. 

По словам генерального директора ком-
пании «Ойкумена» Романа Мирошникова, 
если учесть, что средняя высота застрой-
ки на окраинах города сейчас составля-
ет 20-25 этажей, только из-за понижения 
высоты до 12 этажей прибыль строителей 
упадет в два раза. «А ведь на дворе кризис. 
Прибыль в отрасли и так снизилась. И на 
этом фоне строителей постоянно кошма-
рят новыми нагрузками: строительство 
социальных объектов и дорог на нас уже 
повесили. Теперь обсуждают ввод «деся-
тины» – предложение города добровольно 
отдать до 10% квартир в новых домах 
для расселения ветхого фонда и комму-
налок. Добровольно, конечно, не полу-
чится. Но власти знают, как нажать на 
бизнес. Вспомним хотя бы поправки 
в СНиП об апартаментах, которые при-
равняют этот формат к жилью и обложат 
социальной нагрузкой. Все одно к одному. 
Это выглядит очень странно. Особенно 
на фоне последних заявлений губернато-
ра о том, что инвес торов надо носить на 
руках. Получается, что голова декларирует 
одно, а руки власти делают совсем другое. 
Что это, если не лукавство?» – заклю-
чил один из собеседников «Строительного 
Еженедельника».

Все ниже и ниже
Михаил Светлов / Правительство Петербурга предлагает ограничить базовую высоту 
для застройки Петербурга – 40 м. Для новых проектов, выходящих за эти параметры, 
застройщикам придется согласовывать отклонения на Градсовете и в комиссии 
по землепользованию и застройке. 

на 10%
возрастет цена квартир из-за смены 
нормативов по высотности

цифра

Всегда будут появляться проекты-
исключения, что может способствовать 
развитию коррупции
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«Есть такая формула – она характерна 
не только для Петербурга, – когда часть 
жилых помещений передается заказчи-
ку или городу «в натуре». Изучите опыт 
Татарстана, Башкортостана, Москвы и т. д. 
Влияет ли это негативно на строительный 
бизнес? Не уверен. Потому что, одобряя 
каждый конкретный проект, мы понимаем 
его экономику», – заявил Игорь Албин.

Смольный подходит к рассмотре-
нию и утверждению градпланов земель-
ных участков (ГПЗУ) и проектов плани-
ровки территории (ППТ) комплексно. 
Принимаются во внимание сохранность 
объектов культурного наследия и зеленых 
насаждений общего пользования, транс-
портная доступность, наличие достаточ-
ного парковочного пространства и необ-
ходимой социальной инфраструктуры, 
а также возможность улучшить жилищные 
условия тех категорий граждан, которые 
имеют на это право. «Есть принцип соци-
альной ответственности бизнеса перед 
городом», – сказал вице-губернатор, ком-
ментируя информацию в СМИ о том, что 
в обмен на разрешительную документа-
цию застройщики должны будут переда-
вать в собственность Санкт-Петербурга 
5-10% построенного жилья. 

В то же время вице-губернатор напом-
нил: за 10 лет застройщики на добро-
вольных началах передали городу всего 
четыре детских сада. «Поверьте мне, это 

не решает проблемы очередей в детские 
сады», – категорически заявил Игорь 
Албин. Бюджет города позволяет про-
кладывать дороги и строить социальные 
объекты в новых кварталах, однако в каж-
дом конкретном случае Смольный ищет 
компромисс с застройщиками. При этом 
Игорь Албин не опасается, что социальное 

обременение застройщиков ляжет излиш-
не тяжким грузом на плечи покупателей. 
«Рынок – это всегда компромисс между 
спросом и предложением», – заявил он. 

Поводом для серьезных дискуссий 
между городскими властями и участни-
ками рынка жилищного строительства 
остается обеспечение новых кварталов 

достаточным количеством парковок. 
Игорь Албин привел пример конкретного 
проекта, который рассматривался недав-
но: застройщик заявляет о необходимо-
сти увеличения совокупной жилой пло-
щади с предусмотренных 70 тыс. кв. м до 
100 тыс. кв. м, при этом число парковок 
в районе застройки не превышает 24. «Это 
коллапс», – прокомментировал вице-
губернатор. В то же время он отметил, 
что появление платной парковочной зоны 
на 2995 мест в центре города уже дало 
эффект. «Пока заполняемость там не 
превышает 50%, но это направление мы 
будем развивать. По поручению губер-
натора мы готовим регламент, в соответ-
ствии с которым средства, вырученные 
от платной парковки, будут направляться 
в том числе на благоустройство той терри-
тории, где работает такая зона», – сооб-
щил чиновник.

Обременение не помешает
Татьяна Крамарева / У застройщиков будет выбор: передавать в собственность города социальный объект 
или часть построенных квартир, приобретать квадратные метры под социальное жилье в другой новостройке либо, 
если экономика реализуемого проекта это позволяет, передавать безвозмездно и квартиры, и соцобъекты. 
Об этом заявил вице-губернатор Санкт-Петербурга Игорь Албин. 

5-10%
построенного жилья в собственность 
города может составить обременение 
для застройщиков

цифра

Игорь Албин: «Норма прибыли, как говорят, «в три конца» – это дела минувших 
лет. Жирка мы поднакопили. Сейчас надо понимать, что норма прибыли 
должна, конечно, превышать уровень реальной инфляции, но быть реальной»
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Заседание 
Президиума ССОО

10 сентября состоялось очеред-
ное заседание Президиума Союза 
строительных объединений и орга-
низаций. В повестке дня было 
принятие плана работы на второе 
полугодие, обсуждение итогов 
празднования Дня строителя – 2015 
в Санкт-Петербурге, вопросы ока-
зания помощи Симферополю. 
В рамках обсуждения праздника 
отдельное внимание было уде-
лено площадке, организованной 
«Союзпетростроем». В мероприя-
тии приняла участие помощник 
директора «Союзпетростроя» 
И. Г. Толдова.

Круглый стол 
по модернизации 
пред приятий 
стройиндустрии

15 сентября по инициативе 
Комитета по промышленной полити-
ке и инновациям «Союзпетрострой» 
провел круглый стол «Проблемы 
модернизации действующих пред-
приятий промышленности строи-
тельных материалов, изделий и кон-
струкций  Санкт-Петербурга и сопро-
вождение по их внедрению», где 
обсуждались представителями пред-
приятий промышленности стройма-
териалов совместно с исполнитель-
ными органами государственной 
власти проблемы развития данной 
отрасли, а также были выработаны 
предложения по созданию благо-
приятных условий для модерниза-
ции предприятий.

В круглом столе приняли участие 
более 50 руководителей и сотруд-
ников компаний – производителей 
стройматериалов, строительных 
организаций, профильных вузов 
города.
 

Импортозаме-
щение в строи-
тельстве

22 сентября в Центре импортоза-
мещения «Союзпетрострой» провел 
конференцию «Импортозамещение, 
качество, инновации в реализуемых 
и перспективных строительных про-
ектах». Участников конференции 
приветствовал вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Игорь Албин. Он 
отметил, что для реализации про-
граммы импортозамещения в регио-
не созданы благоприятные условия 
для развития.
Основные проблемы озвучил дирек-
тор Союза Л.М. Каплан. Как они 
решаются в проектной отрасли, 
рассказал координатор НОПРИЗ по 
СЗФО А.М. Гримитлин.
Слушатели оценили доклад дирек-
тора по развитию ООО «Гелиос» 
Д.В. Тихонова о проблемах, с которы-
ми отечественным производителям 
приходится сталкиваться на прак-
тике. О работе «Союзпетростроя» 
над каталогом инновационных 
продуктов доложила помощник 
директора «Союзпетростроя» 
И.Г. Толдова. О проблемах, с которы-
ми сталкивается проектное сообще-
ство в рамках импортозамещения, 
рассказал в своем докладе директор 
СРО НПП «Союзпетрострой-Проект» 
А.В. Уртьев.

Экскурсия 
на строительную 
площадку 
Цирка на 
Фонтанке

25 сентября в продолжение про-
граммы посещений наиболее инте-
ресных строительных объектов для 
специалистов компаний, входящих 
в «Союзпетрострой», состоялась экс-
курсия на строительную площадку 
реконструкции Большого цирка на 
Фонтанке. Экскурсия была организо-
вана по согласованию с куратором 
проекта  ФГБУ «Северо-Западная 
Дирекция по строительству, рекон-
струкции и реставрации». Провел 
экскурсию представитель под-
рядчика объекта ЗАО «БалтСтрой» 
М.Н. Орлов
Открытие после реконструкции 
Большого цирка состоится в декабре 
во время Петербургского междуна-
родного культурного форума.

О внедрении 
Стандарта 
развития 
конкуренции

28 сентября вице-президент, дирек-
тор «Союзпетростроя» Л.М. Каплан 
принял участие в заседании 
Общественного совета по развитию 
малого предпринимательства при 
губернаторе Санкт-Петербурга. При 
обсуждении вопроса о внедрении 
Стандарта развития конкуренции 
эксперт отметил, что одна из соци-
ально значимых для города отрас-
лей – жилищное строительство – 
несправедливо забыта в Стандарте, 

призвал обратить особое внимание 
на крайнюю монополизацию рынка 
жилищного строительства в городе 
и предусмотреть конкретные меры 
по его демонополизации и целе-
вые показатели развития малого 
и среднего строительного бизнеса. 
Его предложения включены в пору-
чения, принятые  по итогам меро-
приятия.

Заседание 
Совета

30 сентября состоялось очередное 
заседание Совета «Союзпетро-
строя». В повестке дня рассмат-
ривались вопросы проведения 
во Всемирный день качества 
13-й научно-практической конфе-
ренции по качеству в строитель-
стве, обсуждались проблемы загруз-
ки компаний малого и среднего 
бизнеса и возможности их участия 
в строительстве социального жилья 
и программе капитального ремонта, 
приняты новые компании в состав 
Союза.

Всероссийский 
жилищный 
конгресс

1 октября вице-президент, дирек-
тор «Союзпетростроя» Л.М. Каплан 
принял активное участие в про-
грамме Всероссийского жилищ-
ного конгресса. На заседании 
Координационного совета по 
развитию строительной отрасли 
Северо-Запада он остро критиковал 
принятую систему выборочного 
капремонта взамен комплексного, 

что встретило одобрение членов 
совета. Было решено обратиться 
в Госдуму с предложением о пере-
смотре системы проведения капи-
тального ремонта.
Кроме того, эксперт выступил 
с докладом на конференции 
«Массовое жилищное строитель-
ство: новые вызовы рынка» на тему 
«Основные проблемы импортоза-
мещения в строительной сфере», 
в котором в том числе подвел итоги 
прошедшей 22 сентября конферен-
ции и подчеркнул, что импортозаме-
щение должно строиться только на 
принципах развития новых техноло-
гий и ни в коем случае не на возвра-
те к старому.

День пожилого 
человека отметили 
в «Союзпетро-
строе»

1 октября в «Союзпетрострое» 
отметили День пожилого человека. 
«Старейшин» строительной отрасли 
города приехал поздравить пред-
седатель Комитета по строительству 
М.В. Демиденко, отметивший, что 
«именно «Союзпетрострой» являет-
ся тем канатом, который удерживает 
на плаву строительный комплекс 
города».
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Проблема обсуждалась в рамках рабо-
ты экспертной комиссии при Коорди на-
ционном совете по строительству СЗФО. 
Большая часть объектов самовольно-
го строительства родом из 1990-х, такие 
проекты бодро плодились на ниве отсут-
ствия государственного регулирования как 
такового, рассказал начальник юридиче-
ского управления Госстройнадзора Санкт-
Петербурга Виктор Свистунов. Главной же 
причиной роста числа «самостроя» стал 
закон 93-ФЗ о дачной амнистии, который 
неправильно трактовался собственниками 
земельных наделов. «Логика 93-го зако-
на была в том, чтобы помочь людям на 
переходном периоде регистрировать свои 
индивидуальные постройки. А люди вос-
приняли это как право строить на своих 
участках все, что им заблагорассудится, – 
рассказывает чиновник. – Сейчас мы под-
готовили проект федерального закона, 
который бы отменял норму 93-ФЗ и 112-го 
закона о регистрации объектов недвижи-
мости, которая позволяет в том числе 
недобросовестным застройщикам реги-
стрировать свои объекты без разрешения 
на строительство и на ввод объекта». 

Неисполнимые решения

Впрочем, сейчас ГАСН вынужден 
бороться с «самостроем» в индивиду-
альном порядке. С лета 2012 года служба 
получила полномочия по работе с само-
вольным строительством, в том числе по 
предъявлению исков о сносе таких объ-
ектов. Надзорным органом даже был 
создан реестр городского «самостроя». 
Сейчас в нем находятся 345 объектов 
жилого и нежилого назначения, на зем-
лях ИЖС незаконно построены 218 объ-
ектов – это многоквартирные дома, гости-
ницы, бани, рестораны. К настояще-
му моменту Госстройнадзор подал уже 
103 иска о сносе незаконных объектов 
и выиграл около 80% дел, но до реаль-
ного исполнения решений суда дело так 
и не дошло, признаются чиновники. По 
словам господина Свистунова, законом 
преду сматриваются несколько схем реали-
зации мероприятий по сносу «самостро-
ев». Первая – через службу судебных при-
ставов. Приставы после получения испол-
нительного листа должны разработать 
проект демонтажа, согласовать его в экс-

пертизе и добиться выделения федераль-
ного финансирования на работы по сносу. 
«Как показала практика, эта схема ни разу 
не сработала», – говорит чиновник. Есть 
и другая схема: снос может произвести 
истец, то есть Госстройнадзор, а потом по 
суду взыскать эти средства с правонару-
шителя. «Но это тоже путь в никуда, пото-
му что у органов госвласти средств нет, 
в городском бюджете денег на снос таких 
объектов не предусмотрено», – заключил 
чиновник. 

Отметим, что именно благодаря завис-
шим мертвым грузом в исполнительных 
производствах решениям о сносе городу 
удается избежать настоящего социального 
взрыва. Ведь основная масса многоквар-
тирных домов, построенных на землях 
ИЖС, – это вполне реальная история сотен 
семей дольщиков, пострадавших, с одной 
стороны, от действий недобросовестного 
застройщика, с другой – от собственного 
желания сэкономить. Большая часть этих 
граждан покупали жилье не по 214-ФЗ 
и даже не в ЖСК, а по предварительным 
договорам или вовсе приобретая доли 
в общем имуществе нелегальной построй-
ки. Ровно такая ситуация сложилась 
и на самом известном городском проекте-
«самострое» – ЖК «Никитинская усадь-
ба», первые постановления о сносе зданий 
(дом на Горской ул., 22) Приморский рай-
онный суд выдал еще в 2014 году. Всего под 
угрозой лишения единственной жилпло-
щади до сих пор остаются более 800 жиль-

цов «Никитинской усадьбы» (Тбилис-
ская ул., 32; Первая Алексеев  ская ул., 49, 
и др.) – они приобретали жилье у Северо-
Западной строительной корпорации по 
агентским договорам. Приморским район-
ным судом признано право собственности 
граждан на квартиры, и тот же суд рассмат-
ривает иск о сносе их собственности. 

Отбирать и наказывать

В отношении жилых объектов, попав-
ших в реестр Службы Госстройнадзора, 
нужно вести переговоры о новом амни-
стировании, уверен помощник полпреда 
Президента РФ в СЗФО Сергей Зимин. 
Напомним, в последнее десятилетие город 
уже провел две подобные амнистии – для 
временных объектов в эпоху Валентины 
Матвиенко и частичную легализацию 

«самостроя» при нынешнем губернаторе. 
Снос же, по мнению господина Зимина, 
необходим только в случае, если объ-
ект представляет опасность для жизни 
и здоровья граждан. В остальных случаях, 
если объект возведен без разрешения на 
строительство и не стремится к легали-
зации, власти должны объявить его бес-
хозяйным и просто национализировать, 
конфисковать, такая практика в стране 
есть, предложил помощник полпреда. По 
мысли эксперта, конфискованное жилье 
будет передано в муниципальную или 
государственную собственность, а жиль-
цы дома автоматически станут нанима-
телями жилья по договору соцнайма. 
«Конфискация объекта и земли для недоб-
росовестного застройщика – это потерян-
ные деньги, потерянная репутация и, по 
большому счету, уход с рынка», – уверен 
господин Зимин. 

Вместе с тем с учетом положений дей-
ствующего Гражданского кодекса РФ для 
участков, находящихся в собственности, 
эта идея пока нереализуема, считает юрист 
практики по недвижимости и инвестициям 
«Качкин и партнеры» Алексей Калинкин. 
«Во-первых, бесхозяйным может быть 
только правомерно построенный объ-
ект недвижимости, собственник которо-
го неизвестен. Самовольная постройка 
таким объектом не является», – указывает 
юрист. Обязательным условием ее лега-
лизации является удовлетворение иска 
собственника земельного участка о при-
знании его прав на «самовол». И толь-
ко после этого она может гипотетически 
стать бесхозяйной вещью, если собствен-
ник откажется от права собственности 
на нее. Что касается конфискации, то эта 
мера может быть применена только на 
основании федерального закона. Поэтому 
требуется включить специальные правила 
об изъятии самовольной постройки в дей-
ствующий федеральный закон, например 
ГК РФ, или принять специальный. При 
этом с учетом позиций Конституционного 
суда РФ в таких поправках должен быть 
решен вопрос о компенсации стоимости 
земельного участка застройщику.

Казенный «самострой»
Татьяна Переделкина / Смольный терпит фиаско в битве с самовольным строительством 
на землях ИЖС, в реестре «самостроя» Госстройнадзора по-прежнему находятся более 
300 объектов, и что делать с ними, власти не знают. Чтобы не сносить объекты 
и не лишать обманутых дольщиков крыши над головой, эксперты предлагают 
конфисковывать в пользу государства у нерадивых застройщиков объекты и участки.  

345
в реестре ГАСН

218
на землях ИЖС

103
подано о сносе

объектов объектов иска

«Cамострой» 
в Петербурге

Источник: Служба Госстройнадзора Санкт-Петербурга

мнение

Павел Созинов, заместитель координатора НОСТРОЙ по СЗФО:

– Ситуация с самовольным строитель-
ством на землях ИЖС поднимает ряд 

вопросов, до сих пор законодательно не 
проясненных, хотя речь об этом ведется уже 

не первый год. Так, отсутствие реальных рычагов воздей-
ствия на ситуацию у органов надзора – общее место, пере-
нос ответственности с уровня субъекта на муниципальный 
уровень позволяет Ленобласти в статистике держать низкие 
показатели, какова реальная статистика – вряд ли кто смо-
жет сказать. И это точно не органы местного самоуправле-
ния. Не должны оставаться в стороне и саморегулируемые 
организации. У Минстроя до недавних пор была позиция 

сделать обязательной экспертизу объектов и ввести обяза-
тельное саморегулирование застройщиков на малоэтажных 
комплексах по госконтрактам. Это была реакция на появле-
ние новых аварийных комплексов в этом сегменте. К сожа-
лению, как и многие инициативы последнего времени, 
предложения так и застряли в обсуждениях. Очевидно, что 
целый сегмент выпадает из поля зрения и надзорных орга-
нов, и СРО. Ситуация станет еще менее понятной, если будут 
учтены предложения по изменению ФЗ-214 и включению 
в процесс долевого строительства банков. На кого будут 
опираться банки – на ГАСН, на СРО, на экспертизу? Ситуация 
пока законодательно не прояснена.
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Проехав по сотне адресов программы 
переселения, активисты регионального 
отделения Общероссийского народного 
фронта убедились в том, что примерно 
половина из обследованных зданий стала 
пристанищем для бездомных и прочих 
асоциальных элементов. А в некоторых 
домах по-прежнему живут. 

Жители отказываются покидать аварий-
ные квартиры, в судах рассматриваются 
десятки дел. Есть случаи, когда районные 
власти предлагают переселенцам жилье, 
требующее капитального ремонта, либо 
затягивают процесс переселения други-
ми способами. Так, жительница одной из 
коммунальных квартир дома на Турбин-
ной ул., 9, до сих пор остается в ава-
рийном доме, поскольку, по ее словам, 
в предоставленном альтернативном жилье 
на бульваре Новаторов, 114, необходимо 
выполнить ремонтные работы. 

В то же время в расселенных домах 
появляются… новые жильцы. Как сле-
дует из протокола последнего объез-
да Общероссийского народного фронта, 
в доме на ул. Калинина, 10, «на одной из 
квартир установлена спутниковая антенна; 
попасть внутрь не удалось». Однако жите-
ли соседних домов жалуются на бомжей, 
которые поселились в этом здании. 

«Жители расселенных домов стал-
киваются с проблемами подселения на 
высвобождающихся площадях мигран-
тов и сотрудников местных управляющих 
компаний (Б. Подьяческая ул., 1-3; Урю-
пин пер., 2/6; ул. Калинина, 10; ул. Там-
басова, 19, корп. 5, лит. А; ул. Чекис тов, 3, 
лит. А). С аналогичными проблемами стал-
киваются жители домов, находящихся 
рядом с расселяемыми (наб. Обводного 

канала, 128; пр. Римского-Корсакова, 115; 
Большой пр. П.С., 28)», – комментиру-
ет Павел Созинов, член регионального 
штаба ОНФ в Санкт-Петербурге, руково-
дитель Центра социально-экономического 
мониторинга «Общественный контроль». 
Статистика центра свидетельствует: число 
обращений петербуржцев по жилищным 
вопросам не уменьшается. 

Узы закона

Один из адресов, вызывающих беспо-
койство активистов петербургского отде-
ления Общероссийского народного фрон-
та, – флигель на Боровой ул., 44, лит. А. 
С 2012 года Елена Остапенко пытается 
добиться признания здания аварийным 
и подлежащим сносу либо реконструкции. 
Пожилая петербурженка (к слову, из числа 
несовершеннолетних узников фашистских 
концлагерей) неоднократно обращалась 
в администрацию Фрунзенского района, 
Государственную жилищную инспекцию. 
По заказу обслуживающей организации – 
ООО «Жилкомсервис № 1 Фрунзенского 
района Санкт-Петербурга» – в ноябре 
2012 года дом был обследован. И как сооб-
щают районные власти в ответ на обра-

щение регионального исполкома ОНФ, 
«мероприятия по необходимому ремон-
ту, указанные в техническом заключении, 
были своевременно выполнены в ука-
занном объеме». Между тем сама Елена 
Остапенко уточняет, что ремонт носил 
косметический характер: были задела-
ны, попросту заштукатурены трещины 
и дефекты на наружной стене. Впрочем, 
сегодня они вновь становятся все более 
заметными. 

По обращениям Елены Остапенко 
состоялись проверки межведомственной 
комиссии (органа, который и заявляет 

о пригодности либо непригодности зда-
ния (отдельных помещений в нем) для 
проживания). Как следует из заключения 
МВК № 3, здесь требуется капитальный 
ремонт с расселением». 

Пожилая женщина утверждает, что 
жить в квартире небезопасно. Это согла-
суется с протоколом выездной провер-
ки Государственной жилищной инспек-
ции, где упоминаются «трещины в местах 
сопряжения стен и перегородок в поме-
щениях двух комнат, кухни и прихожей», 
«наличие трещин в местах сопряжения 
стен и перегородок в помещении жилой 
комнаты, местные просадки и зыбкость 
в основании пола». Как следствие, Елена 
Остапенко не удовлетворена решением 
о «выборочном капитальном ремонте» 
и настаивает на переселении. Однако для 
этого необходимо, чтобы весь флигель 
был признан аварийным, а такое заклю-
чение на сегодня отсутствует. Впрочем, 
пока дело не дошло даже до капиталь-
ного ремонта с временным переселени-
ем в маневренный фонд. Объявленный 
ранее администрацией Фрунзенского рай-
она конкурс на выполнение таких работ 
не состоялся ввиду отсутствия желающих 
подрядчиков. Сейчас, как утверждают 

районные власти, конкурсная процедура 
объявлена повторно. Осталось дождать-
ся результатов. Но где гарантии, что эту 
процедуру не постигнет та же участь, что 
и предыдущую? 

Трудности на пути

История этого тернистого пути вкрат-
це такова. Елена Остапенко не может 
встать на очередь на улучшение жилищ-
ных условий, поскольку занимаемая ее 
семьей площадь превышает социальную 
норму. Исключение сделано для ветеранов 
Великой Отечественной войны, однако 
несовершеннолетние узники фашистских 
концлагерей, хоть и приравнены к участ-
никам войны, на эту льготу, по мнению 
районных властей, претендовать не могут. 
Елена Остапенко могла бы получить дру-
гое жилье в постоянное пользование, уча-
ствуя в программе расселения коммуна-
лок. Но это возможно только при наличии 
согласия соседа, добиться которого, по ее 
словам, весьма затруднительно. 

Пока по обращению женщины в Центр 
социально-экономического мониторинга 
«Общественный контроль» и региональ-
ный штаб ОНФ принято решение вновь 
обратиться в Жилищную инспекцию, 
чтобы инициировать проверку состояния 
флигеля в целом. Одновременно специали-
сты центра предпримут попытку достичь 
согласия с соседом Елены Остапенко 
в вопросе постановки квартиры на учет 
в программу расселения коммуналок. 

Аварийное расселение 
на пике проблем
Татьяна Крамарева / За последние несколько лет, по официальной информации 
правительства Санкт-Петербурга, новые квартиры получили жители около 
1000 аварийных домов. Однако ситуация далека от идиллической. 

К достройке домов ГК «Город» 
привлекут нового инвестора. Для 
активизации строительства проблем-
ных объектов компании на первой ста-
дии будет привлечено ООО «Простор». 
С ним уже заключен договор аренды 
земельного участка на комплексное 
освоение территории на Планер-
ной ул., пишет портал «АСН-инфо», 
ссылаясь на информацию, предостав-
ленную ГК «Город». Как сообщает гене-
ральный директор ГК «Город» Алек-
сандр Иванов, с 1 октября заканчива-
ется действие агентских договоров, 
заключенных между ГУП «Центр содей-
ствия строительству» и компаниями-
застройщиками. Постоянная же схема 
предполагает работу без доверенно-
стей с необходимостью подписания 
новых договоров.

ГУП «Водоканал Санкт-Петер-
бурга» по поручению вице-губерна-
тора Игоря Албина построит ливне-
вую канализацию для отвода дожде-
вых вод с проезжей части в Коломягах. 
Сети будут проложены, сообщает пор-
тал «АСН-инфо», по Новосельков-
ской ул. с последующим подключени-
ем к существующей хозяйственно-
бытовой канализационной сети по 
Василь ковой ул. В настоящее время 
в Коло мягах водоотведение осущест-
вляется только в центральной 
и южной частях района. Северная 
часть и частный сектор не имеют систе-
мы канализации. На данный момент 
ведутся проектно-изыскательские 
работы, которые будут закончены до 
конца 2015 года. Строительно-
монтажные работы планируется начать 
в будущем году. 

ЗакС Петербурга принял проект 
закона «О внесении изменений 
в Закон Санкт-Петербурга «О поряд-
ке ремонта и содержании автомобиль-
ных дорог в Санкт-Петербурге». 
Данным законопроектом предполагает-
ся, что органы исполнительной власти 
должны размещать в Интернете 
результаты технического обследования 
дорог. Как передает портал «АСН-
инфо», эта информация, как правило, 
является основанием для принятия 
решения о ремонте объектов дорож-
ной инфраструктуры. Между тем пред-
ставитель губернатора в ЗакСе Михаил 
Бродский отметил, что глава города 
выступает против данной поправки. По 
его словам, действительно, информа-
ция о состоянии дорог была бы полез-
на для жителей Петербурга, но это не 
единственная информация, которая 
является основанием для принятия 
решения о ремонте.

новости

Флигель на Боровой ул., 44, лит. А, никак не могут признать аварийным 
или подлежащим сносу либо реконструкции

Жильцы соседних зданий жалуются на то, 
что в расселенные дома въезжают мигранты 
и работники жилкомсервисов

кстати

После объезда ОНФ было выявлено еще 
одно аварийное здание с «новоселами» – 
Урюпинский пер., 2/6. «По словам одного 
из проживающих, он является работником 
и снимает жилье у местного жилкомсерви-
са. В доме помимо него проживают и дру-
гие сотрудники. По внешним признакам 
(работаю щий домофон, стеклопакеты, свет 
в окнах, этническая музыка, лай собак) в доме 
заселены и другие квартиры», – говорится 
в протоколе объезда ОНФ
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На прошлой неделе Центр экспертиз 
«ЭКОМ» при участии представителей про-
фильных комитетов Смольного, ЗакСа, 
администрации Центрального района 
города провели осмотр проблемного дома 
по адресу: Синоп ская наб., 28. Незави-
симые эксперты и специалисты городских 
ведомств, отвечающих за состоя ние жило-
го фонда, пришли к единому выводу, что 
дом разрушается и необходимо предпри-
нимать какие-то оперативные меры.

На честном слове

Историческое жилое здание, ставшее 
объектом осмотра выездной комиссии, 
было построено в 1870-х годах. Своим 
сравнительно нормальным внешним фаса-
дом смотрит на Неву. Однако с внутренней 
стороны здание выглядит удручающе. Как 
с грустью шутят жители дома в централь-
ной части города, их двор подходит для 
съемок фильмов о блокаде. 

По словам Галины Антоковой, прожи-
ваю щей в 15-й квартире проблемного 
дома, в последний раз ремонт в нем про-
водился около 40 лет назад, да и то был 
частичный. Также косметический ремонт 
был проведен к 300-летию Петербурга, 
и он касался только внешнего периметра 
здания.

«Я живу на последнем этаже и регулярно 
страдаю от потопа из-за дырявой крыши. 
В последнее время мы начали стелить 
на чердаке целлофан, который временно 
защищает от дождя, если убирать воду 
очень быстро. Однако по чердаку ходить 
опасно из-за прогнивших деревянных 
стропил, которые в любой момент могут 
рухнуть. В самой квартире давно сгнила 
проводка, включать электроприборы при-
ходится с осторожностью. В части комнат 
отсутствует отопление», – отмечает она.

У Татьяны Елизаровой из 3-й квартиры 
также основная проблема – вода. Но она 
проникает не только сверху, но и снизу, так 
как квартира находится на первом этаже. 
«Когда в очередной раз в подвале про-
рывает трубы горячего водоснабжения, 
комнаты в квартире становятся парил-
кой. Полы давно прогнили, обои не дер-
жатся, сверху падают куски штукатурки. 
Квартплату мы платим регулярно, однако 
ремонт нам все только обещают», – кон-
статирует жительница дома.

Начальник управления капитального 
ремонта Жилищного комитета Владимир 
Шаталов, осмотревший здание, пообещал, 

что в 2016 году город по данному объ-
екту проведет значительную часть работ. 
«По нашей программе в следующем году 
мы должны здесь заменить инженерные 
и теплосети. В трехлетний период запла-
нированы работы по ремонту крыши. 
Постараемся подвинуть «крышу» также на 
2016 год», – отметил он.

Между тем у жильцов дома и некото-
рых участников выездного совещания, 
побывавших на площадке, возник вопрос: 
нужно ли капитально ремонтировать зда-
ние, если оно находится в критичном, 
невозвратном состоянии?

По словам генерального директора 
компании «Геореконструкция» Алексея 
Шашкина, принимавшего участие в осмот-

ре здания, у данного жилого объекта 
«типичные заболевания плохо эксплуати-
руемого здания». По мнению эксперта, без 
серьезного и глубоко обследования, в пер-
вую очередь фундамента, сложно сказать, 
можно считать ли этот дом аварийным. 
Однако элементы локальной аварийности 
присутствуют. Если домом и дальше не 
заниматься, то он действительно может 
разрушиться.

Актив про запас

Между тем, как отмечает представитель 
управляющей компании, обслуживающей 
жилое здание, денег на серьезное обследо-
вание у них нет, так как стоимость такой 
экспертизы составляет несколько сотен 
тысяч рублей.

Как признается специалист УК, для них 
данный дом и вовсе убыточный, поскольку 
за ним числится долг по оплате комму-
нальных услуг на сумму 2,2 млн рублей. Он 
поясняет, что в доме 20 квартир, и только 
четыре из них принадлежат физическим 
лицам. Остальные перекуплены юрлица-
ми, которые в большинстве своем и не 
перечисляют квартплату. Квартиры пусту-
ют или в них незаконно живут мигранты.

По словам жилищника, на текущий 
ремонт в 2014 году по смете было начис-
лено 80 тыс. рублей. Из них от владельцев 
квартир было получено только 27 тыс. 

рублей. В этом году за восемь месяцев 
было начислено 53 тыс. рублей, получено 
только 17 тыс. рублей. Управляющая ком-
пания готовит обращения в суд о взыске 
долгов, а также заявление в прокуратуру.

Депутат ЗакСа Алексей Ковалев, также 
участвовавший в осмотре дома, ознако-
мившись со списком организаций, купив-
ших квартиры в данном здании, отметил, 
что некоторые из них принадлежат ООО 
«Лотос». Данная организация связан-
на с группой Plaza Lotus Group братьев 
Зингаревичей, которая в этом кварта-
ле в начале и середине 2000-х скупала 
недвижимость. Кроме того, по соседству 
(Синопская наб., 22, – прим. ред.) постро-
ила высотный бизнес-центр. 

«По всей видимости, данное жилое зда-
ние – для компании еще один актив про 
запас. Возможно, даже в настоящее время 
ненужный, раз им не занимается. Другой 
вариант, что девелопер ждет, чтобы зда-
ние признали аварийным. После его сноса 
компания может построить еще один 
бизнес-центр. В любом случае у органи-
зации должно быть понимание, что при 
покупке жилой недвижимости она несет 
ответственность за ее содержание и обяза-
на делать коммунальные и другие отчис-
ления. Если оплат никаких нет, то можно 
поднять вопрос об изъятии жилой недви-
жимости у такого инвестора. В кварти-
рах должны жить люди», – подчеркнул 
Алексей Ковалев.

Стоит добавить, что на запрос «Строи-
тельного Еженедельника» о недвижимости 

в доме по Синопской наб., 28, в Plaza Lotus 
Group не ответили.

Культурный запрет

Провести оперативный капитальный 
ремонт в данном историческом здании 
мешает не только задолженность по оплате 
коммунальных услуг. Парадная часть дома 
является объектом культурного наследия. 
Это означает, что часть восстановитель-
ных работ в доме должна проходить по 
отдельной программе.

Из-за несогласованности в том, кто, что 
и когда должен делать, возникает путани-
ца, считает Алексей Ковалев. «Тем более 
что согласно ряду положений федерального 
законодательства жилой дом, являющийся 
памятником истории культуры, не может 
быть отремонтирован в рамках общей про-
граммы капитального ремонта. Считаю, 
что это полный бред. Тем более для нашего 
города, где жилых зданий – исторических 
памятников более 3 тыс. Если ждать годами 
отмашки КГИОП, то они очень быстро раз-
валятся», – считает депутат.

Парламентарий подчеркнул, что он 
давно пытается решить данную пробле-
му. По его словам, в настоящее время 
Смольный склоняется к точке зрения, 
согласно которой ремонт домов-памят-
ников нужно проводить в приоритетный 
срок, как и капремонт домов, находящихся 
в аварийном состоянии.

По словам заместителя руководите-
ля петербургского отделения ВООПиК 
Александра Кононова, дом № 28 по 
Синопской наб. можно признать памят-
ником культуры полностью. Эксперт отме-
чает, что в здании сохранились красивые 
широкие лестницы времен позднего клас-
сицизма. Сейчас таких лестниц в истори-
ческих домах почти не осталось, а значит, 
этот дом необходимо сохранить.

Между бизнесом и культурой
Максим Еланский / В Петербурге на Синопоской набережной продолжает разрушаться историческое жилое здание. 
Оперативно провести в нем капремонт пока несколько проблематично из-за долгов по коммунальным услугам юрлиц, 
выкупивших часть квартир. А также из-за того, что часть здания является памятником культуры и проходит по другой 
«восстановительной» программе. 

мнение

Александр Карпов, 
директор Центра экспертиз «ЭКОМ»:

– Ситуация с этим домом очень неоднозначная. С одной 
стороны, она ужасающая в понимании того, как в нем живут 

люди. С другой стороны, очень загадочная и запутанная по тем 
решениям властей, которые принимались или отменялись по данному жилому 
объекту. Хочется надеяться, что в ближайшее время ситуация хоть как-то прояс-
нится и дом как минимум будет капитально отремонтирован.

Девелопер ждет, чтобы здание признали 
аварийным. После его сноса компания может 
построить еще один бизнес-центр

Последний незначительный ремонт исторического здания проходил около 40 лет назад
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тенденции

Согласно данным Центрального банка, 
объем рублевых кредитов, выданных 
петербургскому корпоративному секто-
ру за первые семь месяцев года, состав-
ляет 1,05 трлн рублей. Падение достиг-
ло 22% – за аналогичный период пре-
дыдущего года показатель был на уровне 
1,3 трлн рублей. Как отмечает финансо-
вый аналитик ИК «Доходъ» Владимир 
Киселев, наибольший объем выданных 
кредитов в этом году пришелся на сектор 
оптовой и розничной торговли. Он уве-
личился с 286 млрд рублей до 297 млрд. 
Рост в основном обусловлен высокой про-
довольственной инфляцией, при том что 
потребители пока стараются покупать тот 
же объем продуктов, что и раньше.

Наибольшее падение кредитования 
наблюдается в сфере обрабатывающей 
промышленности, а в пищевой отрас-
ли оно достигло почти 60%, что, скорее 
всего, является результатом спада спроса 
на алкогольные и табачные изделия (вхо-
дят в сектор), добавляет эксперт. Глубокий 
спад обошел стороной розничную тор-
говлю, но ударил по продажам дорогих 
товаров, для приобретения которых тре-
буется кредит. В первую очередь это каса-
ется рынка автомобилей и недвижимости. 
В сфере производства транспорта кредито-
вание сократилось на 50%, а в строитель-
ном секторе – на 30%, обращает внимание 
господин Киселев. 

Снижение нового бизнеса видно прак-
тически по всем сегментам экономики за 
исключением транспорта и связи, оптово-
розничной торговли, а также химического 
производства, уточняет аналитик инвес-
тиционного холдинга «Финам» Антон 

Сороко. Основными факторами снижения 
стали негативная ситуация на финансовых 
рынках, резкое повышение процентной 
ставки со стороны ЦБ РФ, а также общий 
низкий уровень деловой активности, 
добавляет он. «На динамику корпоратив-
ного кредитования существенно влияют 
показатели начала 2014 года, когда в целом 
банки активно кредитовали, то есть 
эффект высокой базы. Однако даже очи-
стив статистику от данного эффекта, мы 

будем наблюдать значительное снижение, 
поскольку в 2015 году кризисные явления 
усилились», – отмечает Юрий Манулис, 
старший вице-президент, руководитель 
службы кредитования БФА Банка. 

Тенденции в части динамики кредитного 
рынка Петербурга аналогичны общерос-
сийским: макроэкономическая напряжен-
ность оставляет инвестиционные планы 
бизнеса по-прежнему неопределенными, 
учитывая сложность прогнозирования 

в долгосрочной перспективе развития эко-
номики, финансовых, сырьевых и валют-
ных рынков, добавляет заместитель руко-
водителя Северо-Западного регионально-
го центра – вице-президента банка ВТБ 
Руслан Еременко. Емкость рынка корпо-
ративного кредитования на Северо-Западе 
снижается, банки выдают средства наибо-
лее надежным заемщикам из числа пред-
ставителей наименее рисковых отраслей, 
добавляет банкир. По его мнению, при 
прогнозируемом снижении экономиче-
ской активности и росте кредитных рисков 
низкие темпы роста рынка кредитования 
будут сохраняться. 

Спрос на кредиты постепенно вос-
станавливается вслед за понижением 
ключевой процентной ставки, которая 
в настоящее время составляет 11% годо-
вых. Корпо  ративный портфель снижался 
в I квартале, но начиная со II кварта-
ла наметился рост на 3-5% ежемесячно, 
отмечает Дмитрий Курдюков, председа-
тель Северо-Запад ного банка Сбербанка. 
По его словам, в настоящее время кли-
енты не готовы увеличивать кредитную 
нагрузку. В рамках госпрограммы под-
держки предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса в конце 2014 – начале 
2015 года компании получили финанси-
рование, что позволило досрочно пога-
сить кредиты и улучшить финансовое 
состояние, добавляет банкир.

И тем не менее просроченная задол-
женность в текущей ситуации растет как 
в абсолютном, так и в относительном 
выражении, отмечает господин Сороко. 
Пока данный показатель находится на 
умеренном уровне, подчеркивает анали-
тик, но требования к заемщикам со сторо-
ны банков ужесточились.

Вероника Маслова / 
Кредитная активность 
бизнеса остается низкой, 
а процентные ставки по кре-
дитам – высокими, не позво-
ляя активно кредитоваться 
как заемщикам, так и самим 
банкам. Новые заимствова-
ния в основном используют-
ся для рефинансирования 
текущей деятельности, 
отмечают банкиры.

В текущей экономической 
ситуации компании не стре-
мятся наращивать долговую 
нагрузку, а первым делом 
приступают к оптимизации 
операционной деятельно-
сти, сокращению издержек 
и улучшению кредитного про-

филя. Новые заимствования 
в основном используются для 
рефинансирования, а также 
вложений в проекты, кото-
рые все же остались в рамках 
инвестиционной программы 
компании, отмечает аналитик 
инвестиционного холдинга 
«Финам» Антон Сороко.
Спрос на кредиты в настоя-
щее время высок, но наибо-
лее активно запрашиваются 
и предоставляются кредиты 
на пополнение оборотного 
капитала, без чего невоз-
можен бизнес клиентов, 
подтверждает старший вице-
президент, руководитель 
службы кредитования БФА 
Банка Юрий Манулис. Те же 
компании, которые ощутили 

падение спроса на свою про-
дукцию, а также предприя-
тия, финансовое положение 
которых ухудшилось из-за 
снижения операционной 
маржи и роста стоимости 
ресурсов, сокращают кре-
дитную нагрузку. По словам 
господина Манулиса, банки 
предоставляют кредиты на 
финансирование объективно 
привлекательных проектов 
с высокой вероятностью 
успешной реализации. 
«Выдачи в основном осу-
ществляются на финансиро-
вание текущей деятельности 
и пополнение оборотных 
средств, инвестиционный 
спрос незначительный», – 
согласен заместитель руко-

водителя Северо-Западного 
регионального центра – вице-
президента банка ВТБ Руслан 
Еременко. В кредитном порт-
феле БФА Банка доминируют 
предприятия таких отраслей, 
как строительство и операции 
с недвижимостью, оптовая 
и розничная торговля, финан-
сово-посреднические услуги, 
транспорт и связь.
«Спрос на кредиты со сторо-
ны корпоративных клиентов 
в настоящее время довольно 
высокий. Главным образом за 
финансированием обращают-
ся компании-производители, 
в том числе «санкционных» 
товаров. Они пользуются 
ситуацией и пытаются нарас-
тить объемы производства», – 

отмечает Вадим Исаков, тер-
риториальный директор 
банка «БКС Премьер». Кроме 
того, достаточно высок спрос 
на рефинансирование теку-
щих обязательств: с учетом 
спада бизнеса достаточно 
большое количество компа-
ний не в состоянии обслу-
живать свои долги. Кто-то 
решает этот вопрос путем 
реструктуризации, кто-то 
путем рефинансирования, 
добавляет эксперт.

«Длинных» кредитов в теку-
щих условиях банки не выда-
ют, в данной экономической 
ситуации они не готовы нести 
долгосрочные риски. По сло-
вам господина Еременко, 
средние сроки кредитования 
составляют 1-3 года. Что каса-
ется условий, то после стреми-
тельного взлета, вызванного 
повышением ключевой ставки 
в декабре 2014 года, банки 
постепенно снижают ставки, 
отмечает господин Исаков.

Похудевший портфель
Вероника Маслова / Петербургские банки сократили корпоративное кредитование. 
Объем рублевых кредитов, выданных компаниям за семь месяцев, снизился на 25%. 
Экономическая ситуация по-прежнему не дает бизнесу вернуться к планам развития – 
они сокращают финансовую нагрузку. 

Компании не идут за кредитами

на 30%
сократился объем кредитования 
в строительном секторе

цифра

кстати

Как отмечает заместитель директора Северо-
Западного регионального центра Райффай-

зенбанка по корпоративному бизнесу Лилия 
Радюшкина, стоимость кредитов для компаний 
сегодня складывается из расчета плюс 2-3% 
к ставке рефинансирования.
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Рынок лизинга строительной техники 
сильнее всего ощутил на себе влияние кри-
зисных явлений – уменьшилось финанси-
рование дорожного строительства, сокра-
тились темпы строительства жилой и ком-
мерческой недвижимости. По сравнению 
с прошлым годом падение сегодня близко 
к 60%, оценивает вице-президент ком-
пании «Европлан» Александр Михайлов. 
Это связано как с общей экономической 
ситуацией в стране, так и с завершени-
ем крупных инфраструктурных проектов 
федерального масштаба, для которых тре-
бовалась техника, добавляет он.

Согласно предварительным данным, 
собранным «Эксперт РА» совместно 
с Объединенной лизинговой ассоциацией, 
объем нового бизнеса (стоимости имуще-
ства) российских лизинговых компаний 
в первом полугодии 2015 года сократил-
ся на 30% и составил около 244 млрд 
рублей. Лизинговый портфель практиче-
ски не изменился за последние 12 месяцев 
и составляет около 2,9 трлн рублей. По 
мнению аналитиков «Экперт РА», в этом 
году рынок продолжит падение, новый 
бизнес сократится на 20%. Снижение про-
демонстрируют все крупные сегменты, 
а точкой поддержки станет автолизинг 
с нулевыми темпами прироста. 

«Имеющаяся у строителей техника не 
задействуется в работе, и многие компании 
начинают ее распродавать. Подержанное 
оборудование является единственным 
сегментом рынка строительной техники, 
который сейчас находится в каком-то дви-
жении. Приобретать новое – неоправдан-
но дорогое удовольствие в условиях роста 
курсов иностранной валюты», – гово-
рит начальник отдела лизинга оборудо-
вания и специальной техники компании 
«Балтийский лизинг» Ксения Щекотова. 
В первую очередь приобретаются наибо-
лее ликвидные погрузчики и экскаваторы. 
Специализированное оборудование и тех-
нику сегодня практически не покупают. 

Как сообщили в Северо-Западном 
регио нальном филиале компании «Сбер-
банк Лизинг», в целом обороты в срав-
нении с прошлогодним периодом сни-
зились, и это было особенно заметно 
в I квартале. Но с мая, когда появилась 
программа субсидирования лизинга от 
Минпромторга, стало заметно оживление 
в сегменте малого и среднего бизнеса. 
Для компаний данного сегмента пред-
лагается экспресс-лизинг – быстрое одо-
брение сделки на основе минимума доку-
ментов. Как правило, так приобретаются 
спецтехника, грузовые и легковые авто. 

Одной из ключевых проблем для 
лизинговых компаний является даже не 
сокращение контрактов на строитель-
ство, а снижение или изменение порядка 

финансирования и оплат по ним, продол-
жает госпожа Щекотова. Сегодня нередки 
ситуации, когда по заключенным догово-
рам не платятся авансы либо задержива-
ются платежи за уже выполненные рабо-
ты. Как следствие, у компаний появляют-
ся большие кассовые разрывы, которые 
невозможно быстро закрыть банковскими 
кредитами – объемы кредитования тоже 
сильно сократились, а сроки получения 
кредитов выросли. В результате у кли-
ентов возникают просрочки по лизинго-
вым платежам. Рост дебиторской задол-
женности у лизинговых компаний – одна 
из кризисных тенденций, констатирует 
госпожа Щекотова. Сложности с выпла-
той лизинговых платежей испытывают 
как крупные, так и малые предприятия. 

Пока предпосылок для улучшения ситуа-
ции на рынке по объемам финансиро-
вания нет, тенденции сокращения объ-
емов сохранятся, прогнозирует госпожа 
Щекотова.

Массовые неплатежи на рынке лизинга 
серьезно подрывают финансовую устой-
чивость лизинговых компаний. С другой 
стороны, банки сократили объемы кре-
дитования лизинговых компаний и зна-
чительно глубже анализируют риски при 
выдаче кредитов, существенно выросла 
стоимость ресурсов. 

В таких условиях лизинговые компании 
вынуждены ужесточать требования к кли-
ентам и вслед за банками увеличивать 
стоимость финансирования, что негатив-
но сказывается на количестве потенци-
альных клиентов. «Многие лизинговые 
компании, учитывая общую тенденцию 
стагнации в экономике, стали более кон-
сервативно оценивать потенциальную 
платежеспособность и платежную дисцип-
лину клиентов. И, по сути, перестают 
финансировать тех клиентов, которых они 
ранее финансировали», – отмечает Илья 
Захаров, директор Санкт-Петербургского 
филиала компании «Альфа Страхование», 
которая занимается страхованием лизин-
говых сделок.

Сложные времена лизинга
Вероника Маслова / Вслед за снижением активности на строительном рынке количество лизинговых сделок 
с оборудованием сильно сократилось – новое покупать невыгодно в связи с ростом валютных курсов, жив лишь сегмент 
техники, бывшей в употреблении, отмечают эксперты. 

У средних и малых компаний продажи снизились до 1-5 единиц 
профинансированной техники в месяц, что ставит их на грань выживания

перспективы

Вероника Маслова / В России 
заработало Бюро страховых 
историй. Уже через год води-
тели с хорошей историей 
смогут получать скидки при 
покупке полиса каско, а уго-
нов и мошенничеств будет 
меньше, надеются эксперты. 

С начала августа россий-
ские страховщики передают 
информацию о заключенных 
договорах автострахования 
в Бюро страховых историй 
(БСИ). Передача данных 
происходит при заключении 
договора с водителем, далее 
страховая компания пере-
дает информацию по убыткам 
и происходящим изменениям 
в договорах. В результате 
в течение нескольких лет 
в бюро будут аккумулированы 
многочисленные истории 
водителей, что позволит стра-

ховщикам не только выстав-
лять справедливые тарифы 
для клиентов, но и бороться 
с мошенничеством. Как отме-
чает президент Российского 
союза автостраховщиков (РСА) 
Игорь Юргенс, уже до конца 
года в бюро будет содержать-
ся информация примерно 
по 1,5 млн договоров.
Плани руется, что в дальней-
шем в бюро будет поступать 
информация и договорах дру-
гих имущественных видов стра-
хования. Уже много лет в Рос-
сии работает Бюро кредитных 
историй, которое помогает 
банкам бороться с неплатель-
щиками кредитов. Эксперты 
полагают, что от создания тако-
го же института в страховании 
выиграют и автовладельцы, 
и стра ховщики. 
«Сегодня высокая динамика 
выплат по каско определяется 

не только возрастающей стои-
мостью ремонта, но и высокой 
активностью недобросовест-
ных автовладельцев, которые 
используют ряд решений 
и разъяснений высших судеб-
ных органов, которые факти-
чески отменили свободу дого-
вора. По этим причинам перед 
рынком стоит задача оградить-
ся от таких случаев – не допу-
стить заключение договора 
с категорией нежелательных 
страхователей. Наличие 
единой истории по каждому 
страхователю позволит пре-
секать их действия до момента 
заключения договора», – 
отмечает Дмитрий Вишняков, 
заместитель руководителя 
управления андеррайтинга 
«Альфа Страхование».
Раньше информация о дого-
ворах автокаско хранилась 
в каждой отдельной компа-

нии, и при переходе клиента 
к другому страховщику теря-
лась. В результате было невоз-
можно оценить уровень «ава-
рийности» автовладельца 
и выставить соответствующий 
тариф страхователю. Теперь 
страховщики смогут более 
точно оценивать вероятность 
наступления страхового слу-
чая и снижать цены полисов. 
Диапазон скидок может быть 
различен в зависимости от 
тарифной политики каждой 
страховой компании.
«Каждая компания будет 
самостоятельно решать, поль-
зоваться ли ей этим сервисом 
для тарификации или нет. 
Также и размер коэффици-
ентов будет определяться 
самостоятельно на основании 
статистики. Сейчас сложно 
сказать, какие это будут коэф-
фициенты, но, думаю, что 
«хорошие» клиенты смогут 
рассчитывать на снижение на 
20-30%», – отмечает директор 
департамента андеррай-

тинга и управления про-
дуктами страховой компании 
«Согласие». Снижение тарифа 
может быть более чем на 20%, 
но при этом по убыточным 
клиентам тариф может выра-
сти, предупреждает он.
Говорить о каких-то точных 
цифрах пока рано: во-первых, 
необходимо накопить данные 
для начала системной работы 
с информацией об убытках 
и провести их анализ, а это 
может занять 12-18 месяцев, 
отмечает директор депар-
тамента автотранспортного 
андеррайтинга «Либерти 
Страхование» Антон Рюмин. 

На таком временном периоде 
необходимо принимать во 
внимание, что изменение цен 
на каско зависит от многих 
факторов, кроме наличия 
сведений о предыдущем стра-
ховании. «Наличие работоспо-
собной системы БСИ позволит 
страховым компаниям более 
эффективно проводить селек-
цию страховых рисков, усилит 
конкуренцию за привлечением 
ответственных и аккуратных 
водителей, а также послужит 
дополнительным инструмен-
том в борьбе с мошенниче-
ством в автостраховании», – 
отмечает господин Рюмин.

Справедливый тариф

цифра

1,5 млн
договоров войдут в реестр Бюро страховых историй 
до конца 2015 года

кстати

По мнению Владимира Тинякова, вице-пре-
зидента группы «Ренессанс страхование», 
в текущих условиях динамика развития лизин-
га останется негативной, меньшие темпы 
сокращения будут иметь сегменты лизинга 
с большой долей государства – железная 
дорога, авиационный транспорт. В конкурен-
ции за лизингополучателя выиграют те, кто 
специализируется на лизинге определенных 
видов имущества, покупает много техники, 
имеет реальные совместные программы с про-
изводителями, считает господин Михайлов.
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Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти отказался признать 
банкротом ОАО «Мостостроительный 
отряд – 19» по иску ЗАО «Производ-
ственное объединение «Возрож-
дение». Причина – погашение задол-
женности в 800 тыс. рублей перед 
истцом, которое произошло до начала 
судебного процесса. Отметим, что 
в настоящее время оставлен без дви-
жения до 9 октября иск о банкротстве 
дорожностроительной организации от 
ООО «Виктория». Согласно судебной 
картотеке, только за август и сентябрь 
этого года к «Мостоотряду-19» было 
подано около 30 небанкротных исков. 
В большинстве своем из-за невыпол-
нения организацией обязательств 
перед субподрядчиками. Напомним, 
компания имеет многомиллиардные 
тендеры на строительство дорожных 
развязок, однако в настоящее время 
они до конца не выполнены.

В Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти направлен иск 
о банк ротстве ООО «Строймеханиза-
ция-333». Истцом является 
ООО «Абсо лют». Дата рассмотрения 
иска пока не определена. Ранее 
«Абсолют» в судебном порядке пытал-
ся взыскать со «Строймеха низа-
ции-333» 4 млн рублей как долг по 
оплате обслуживания спецтехники. 
Арбитраж поддержал требования 
истца, но, по всей видимости, ответ-
чик их не выполнил. Отметим, что ком-
пания «Строймеха низа ция-333» 
образовалась в 2002 году. 
Специализируется на демонтаже зда-
ний, в частности, проводила демонтаж 
комплекса зданий и сооружений ГИПХ 
на площадке не осуществленного про-
екта «Набе режная Европы».

Арбитражный суд города 
Москвы принял решение взыскать 
с правительства Петербурга 330 млн 
рублей в пользу Невской концессион-
ной компании. Данная организация 
в рамках ГЧП планировала построить 
тоннель между Смольной и Сверд  лов-
ской наб. Стоимость проекта 
в 2007 году оценивалась в 69 млрд 
рублей. Финансирование планирова-
лось выделить в равных долях из гор-
бюджета, федерального инвестфонда 
и из средств концессионера. 
В 2011 году власти Петербурга отказа-
лись от проекта, НКК потребовала воз-
врата уже вложенных в него 2 млрд 
рублей. Ранее взыскание денежных 
средств со Смольного поддержал тре-
тейский суд Парижской арбитражной 
палаты. Власти Петербурга подали иск 
в Арбитражный суд Москвы о призна-
нии решения Парижской палаты 
неправомерным, однако эта попытка 
оказалась неудачной.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти удовлетворил иск 
администрации МО Пикалево 
к ООО «Строй-Инвест». В его рамках 
власти города взыскали со строитель-
ной организации 13,6 млн рублей. Из 
материалов дела следует, что 
в 2012 году между сторонами был под-
писан конт ракт. Согласно ему «Строй-
Инвест» в шестимесячный срок дол-
жен был провести инженерные комму-
никации в строящемся тепличном 
комбинате. Стоимость работ была 
определена в сумму 159 млн рублей. 
Как отмечается в судебном иске, под-
рядчик нарушил сроки работ на объ-
екте, из-за чего должен был заплатить 
неустойку в 0,01% от стоимости кон-
тракта. Суд ее начисление посчитал 
правомерным.

новости

тендеры

ГУП «Водоканал Санкт-Пе-
тербурга» объявило о конкурсе 
по выбору подрядчика строитель-
ства канализационного коллекто-
ра на юге города. По условиям 
контракта, его длина должна 
составить 4,8 км. Коллектор прой-
дет по пр. Космонавтов, Бассей-
ной, Кубинской, Краснопутилов-
ской ул. и пересечет ЗСД и желез-
ную дорогу. Проходка должна 
осуществляться закрытым спосо-
бом, методом микротоннелирова-
ния. Начальная стоимость конкур-
са определена в сумму 2,2 млрд 
рублей. Заявки ждут до 23 октяб-
ря, победитель станет известен 
30 октября. Работы рассчитаны до 
15 декабря 2021 года.

Комитет имущественных 
отношений Петербурга объявил 
о проведении еще одного элект-
ронного аукциона на приобрете-
ние квартир, предназначенных 
для граждан, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий. В рам-
ках аукциона КИО планирует при-
обрести 90 готовых квартир на 
сумму 482 569,1 тыс. рублей, из 
них 13 трехкомнатных квартир 
площадью от 72 до 77 кв. м 
и 77 четырехкомнатных квартир 
площадью от 90 до 95 кв. м. Как 
говорится в конкурсной докумен-
тации, приобретаемые квартиры 
должны располагаться в много-
квартирных домах, уже введенных 
в эксплуатацию. Квартиры будут 

распределяться Жилищным коми-
тетом для расселения граждан из 
аварийного жилья и коммуналок, 
предоставления детям-сиротам, 
ветеранам, многодетным семьям, 
иным категориям гражданам.

Комитет по строительству 
Петербурга информирует о кон-
курсе на достройку школы 
в Красносельском районе. Общая 
площадь здания составляет 
18 тыс. кв. м. Школа высотностью 
в 2-4 этажа будет рассчитана на 
825 мест или 33 класса и иметь 
два бассейна. Стартовая стоимость 
конкурса определена в сумму 
170 млн рублей. Заявки принима-
ются до 5 октября, в тот же день 

определится победитель. Объект 
должен быть готов не позднее 
31 августа 2016 года.

ПАО «Ленэнерго» проводит 
конкурс на создание внешней 
схемы электроснабжения Запад-
ного скоростного диаметра. Как 
следует из техзадания, подключе-
нию к сетям подлежат участок от 
Большой Невки до развязки на 
Шкиперском протоке и участок от 
развязки на Екатерингофке также 
до развязки на Шкиперском про-
токе. Стоимость контракта опреде-
лена в сумму 67,9 млн рублей. 
Прием заявок продлится до 
12 октября, итоги подведут 
16 октября 2015 года. 

Арбитражный суд Петербурга и Лен-
области в конце сентября вынес реше-
ние удовлетворить иск Северо-Западной 
дирекции по строительству, реконструк-
ции и реставрации Министерства культу-
ры к ООО «НЕВИСС-Комплекс», генпод-
рядчику строительства книгохранилища 
Российской национальной библиотеки. 
В его рамках по инициативе истца растор-
гнут контракт между сторонами и взыс-
кан с ответчика аванс в размере 57 млн 
рублей. Одновременно с этим суд отказал 
«НЕВИСС-Комплекс» во встречном иске 
о выплате 410 млн рублей как стоимости 
проделанных, но не оплаченных работ.

Напомним, в 2009 и 2010 году РНБ 
и «НЕВИСС-Комплекс» заключили 
госконтракты на 1,2 и 2,2 млрд рублей 
на строительство 11-этажного зда-
ния книжного фонда у станции метро 
«Парк Победы», рядом с основным зда-
нием библиотеки. Работы должны были 
закончиться до конца 2011 года, одна-
ко подрядчик вышел за рамки данного 
срока. Строительство было заморожено 
в 2012 году с уровнем готовности объекта 
90%. В 2013 году РНБ решила расторгнуть 
контракт с подрядчиком и вернуть сумму 
неотработанного аванса. Строительная 
компания заявила, что предоставленных 
средств на возведение фондохранилища ей 
не хватило и она даже вложила собствен-
ные 500 млн рублей в завершение строи-
тельства объекта. Последние два года 
в рамках судебного разбирательства сто-
роны проводили экспертизы, устанавли-
вающие правомочность своих требований.

Как отметили в пресс-службе Дирекции 
по строительству, реконструкции и рестав-
рации Минкультуры РФ, они очень 
довольны вынесенным решением, потому 
что оно позволяет прервать двухгодичную 
паузу и возобновить работы по объекту. 
В рамках законодательства уже бывший 
подрядчик обязан будет устранить обна-
руженные дефекты и недостатки по стро-
ительным работам в рамках гарантийного 
срока – пять лет. До конца текущего года 
будет объявлен новый конкурс и выбран 
новый подрядчик. Как подчеркнули пред-
ставители ведомства, объект имеет высо-

кую степень готовности. Выполненный 
объем работ будет определен после работы 
комиссии, которая проведет контрольные 
замеры, инвентаризацию и обследование 
конструкций. 

Телефоны у представителей компа-
нии «НЕВИСС-Комплекс» не отвечали, 
сайт компании не работает. Напомним, 
руководитель компании Александр 
Швири ка сов с июля этого года отбыва-
ет 3-годичный срок заключения в местах 
лишения свободы. Бизнесмена признали 
пособником хищения средств при пере-
езде Центрального военно-морского 
музея (ЦВММ) с Большой Мор ской ул. 
в новое здание на площади Труда. Согласно 
госконтракту на 1 млрд рублей «НЕВИСС-
Комп лекс» должна была заниматься рабо-
тами по перемещению экспонатов. Счетная 
палата РФ проверила деятельность музея 
и обнаружила в схеме заключения и испол-
нения тендера крупные финансовые махи-
нации. Основным обвиняемым в уголов-
ном деле стал руководитель ЦВММ Андрей 
Лялин. Он получил срок девять лет.

По словам старшего юриста компании 
«Арбитр Северо-Запада» Сергея Лебедева, 
принятое судебное решение логичное 
и ожидаемое, так как компания за два года 
не смогла доказать свою переработку на 
недостроенном объекте. «В тяжбе с РНБ 
организация достаточно легко отделалась. 
С учетом того, что руководителя компании 
несколько месяцев назад признали винов-
ным в преступлении, по инерции следует 
ожидать и рост к «НЕВИСС-Комплекс» 
арбитражных исков и вынесенных по ним 
решений», – делает выводы юрист.

РНБ избавилась 
от подрядчика
Максим Еланский / Арбитраж поставил точку в тяжбе между Российской национальной 
библиотекой и «НЕВИСС-Комплекс», генподрядчиком строительства книгохранилища 
стоимостью более 3,5 млрд рублей. До конца года РНБ планирует провести 
новый конкурс и достроить объект. 

справка

Компания «НЕВИСС-Комплекс» образовалась 
в 1996 году. Принимала участие в работах 
над такими проектами, как Дворец конгрес-
сов, Русский музей, Мариинский театр и др. 
В конце 2013 года организация планировала 
реализовать на Васильевском острове проект 
по строительству люксового жилья и офисов. 
Но он остался лишь на бумаге.

У нового здания РНБ должен появиться пристрой-фондохранилище
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Технологии не стоят на месте, и, к при-
меру, телефонные станции, прежде тре-
бовавшие большого объема площадей, 
уже не нуждаются в них, и встает вопрос 
о редевелопменте. Учитывая, что станции 
традиционно располагались в зонах плот-
ной жилой застройки, их можно использо-
вать под ретейл или сервисные услуги для 
жителей района. 

Специфические примеры

«Например, тюрьмы, но они имеют 
определенные ограничения, которые свя-
заны скорее с психологией: редкий покупа-
тель хочет приобрести квартиру в здании 
бывшей тюрьмы. Чаще всего речь идет 
о приспособлении объекта под гостиницу, 
но это характерно для развитых гости-
ничных рынков, насыщенных «традици-
онными» номерами, где есть потребность 
в нестандартном предложении», – говорит 
Михаил Якубов, руководитель направле-
ния консалтинга девелоперских проектов 
компании JLL.

Помимо этого рассматривалась возмож-
ность переформатирования бомбоубе-
жищ, но такие объекты имеют сложные 
планировки и ряд ограничений. Как пра-
вило, они находятся под землей, не имеют 
доступа прямого солнечного света, поэ-
тому, несмотря на возможность коммер-
ческого использования, они могут быть 
интересны для узкого профиля использо-
вания, например как склады, автостоянки 
или ночные клубы. «Важно иметь в виду, 
что по закону бомбоубежище может быть 
передано исключительно в аренду и с усло-
вием, что оно может быть использовано 
по прямому назначению в любое время 
в случае необходимости», – обращает вни-
мание господин Якубов.

Туалеты и газгольдеры

Ольга Аткачис, руководитель департа-
мента стрит-ретейла компании Colliers 
International в Санкт-Петербурге, также 
напоминает: «Кафе на Невском пр., 20, 
магазины на Садовой ул., 15, и Нев -
ском пр., 62, реконструированы из бывших 
помещений туалетов. Из более крупных 
примеров редевелопмента можно привести 
такие примеры, как реконструкция кино-
театра «Баррикада» на Невском пр., 15, 
в часть отеля «Талион» и коммерческие 
площади на первом и втором этажах этого 
здания, а также реконструкцию кино театра 
«Нарв ский», на месте которого теперь 
работает спортивный клуб «Фитнес Хаус».

Вероника Лежнева, директор департа-
мента исследований компании Colliers 
International в Санкт-Петербурге, также 
вспоминает проект на Обводном канале: 
в бывшем помещении газгольдера теперь 
располагается креативное пространство 
«Люмьер Холл», где проводятся различ-
ные выставки, просмотры кинофильмов, 
лекции на искусствоведческие темы и т. п. 

Петербургская особенность

Особенностью Петербурга в исполь-
зовании старых зданий под новые цели 
является то, что практически все они явля-
ются памятниками архитектуры. 

Андрей Макаров, управляющий парт нер 
БЦ «Сова», приводит пример Германии: 
«Когда я жил в Германии, меня пораз-
или такие места, как Zollverein в городе 
Эссен или Landschaftspark в Дуйсбурге. 
Это отличный пример того, как на тер-
ритории утратившего свой функционал 
завода можно сделать разноплановый 
развлекательный комплекс, привлекая 
толпы туристов и посетителей из сосед-
них городов. Газгольдер и затоп ленные 
угольные шахты превратили в трениро-
вочную площадку для водолазов, стены 
завода задействовали под скалодром, ста-
рые корпуса – в музеи и прочее. Ничего не 
меняя, встроили в индустриальную среду 

бассейн, кафе, площадку для детей и кино-
театр. Ежегодно проводят фестиваль типа 
«ночи музеев», но только «ночи инду-
стрии» (Extraschicht). Это пример сотруд-
ничества и компромисса государства 
и строи телей, при котором город пони-
мает, что сохранение памятников архи-
тектуры – это не только запрет на любые 
изменения. У нас туристический город, 
поэтому сделать из туалета азербайджан-
ское кафе, наверное, не самый лучший 
вариант необычного использования поме-
щений для того, чтобы улучшить старые 
здания с пользой для горожан и посетите-
лей Санкт-Петербурга». 

Однако и в нашем городе есть удач-
ные примеры сосуществования нового 
бизнеса и старых, исторических строе-
ний, полагает заместитель генерального 
директора по административным вопро-
сам «Меридиан Девелопмент» Роман 
Зарецкий. «На Обводном канале, неда-
леко от Балтийского вокзала, располо-
жился торгово-развлекательный ком-
плекс «Варшавский экспресс». И уже 
далеко не все знают, что на этом месте 
располагался один из старейших вокза-
лов Петербурга – Варшавский. После его 
закрытия на реконструкцию были планы 
размещения в здании вокзала музея 
современного искусства, однако город не 
смог найти на это денег; так появился 
действующий, но не слишком популярный 
у населения ТРК», – говорит господин 
Зарецкий.

Гораздо более удачным, считает он, 
можно считать редевелопмент промыш-
ленного здания бывшего Смольнинского 
хлебозавода. «На его месте расположился 
лофт-проект «Этажи», популярности кото-
рому добавляет в том числе и сохраненный 
инвестором интерьер завода: бетонные 
колонны, сверлильный станок, оборудо-
вание для выпечки хлеба», – рассказывает 
господин Зарецкий.

Нестандартное переоборудование
Роман Русаков / Дефицит пятен под застройку заставляет девелоперов искать все новые здания для редевелопмента. 
Сегодня под ресторан, бизнес-центр или жилье могут быть приспособлены самые неожиданные объекты. 

Иногда бывшие туалеты становятся салонами красоты

Ф
от

о:
 Н

ик
ит

а 
Кр

ю
чк

ов

мнение

Кирилл Кочнев, генеральный директор LeverFinance.ru: 

– Приспособление здания под новую 
функцию – достаточно тонкий процесс. 

С одной стороны, это позволяет в ряде слу-
чаев создать более востребованный или 

дорогой продукт, но, с другой стороны, девелопер или 
собственник, принявший такое решение, может столкнуть-
ся с рядом сложностей. Как правило, изменение функцио-

нала может привести к тому, что в процессе редевелоп-
мента происходят отклонения (в ту или иную сторону) от 
нормативов, которые в обычной практике применяются 
к данному формату недвижимости. Могут также возникнуть 
сложности с логистикой и инженерными системами, все-
таки изначально проект предусматривал совсем другое 
назначение.
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Российский аукционный дом закрыл 
сделку по продаже 2,5 га на территории 
бывшего мясоперерабатывающего ком-
бината «Самсон» на Московском шос-
се, 13. Прямым покупателем пятна высту-
пила архангельская компания «Аквилон-
Инвест». По оценке директора по 
маркетингу и продажам ГК «Лидер групп» 
Виталия Виноградова, участок мог быть 
куплен по цене первоначального лота 
(1,5 млрд рублей) или ниже. При этом 
нагрузка на землю без учета инженерии 
и строительно-монтажных работ составит 
порядка 25 тыс. рублей на «квадрат», что 
довольно дорого. Инвестиции в проект 
с учетом затрат на редевелопмент этой 
территории в зависимости от класса жилья 
и его объемов составят порядка 3 млрд 

рублей, говорит эксперт. Концепцию 
застройки для поморских строителей раз-
работали в ЦРП «Петербургская недвижи-
мость». Как рассказали в компании, ско-
рее всего, речь пойдет о жилье комфорт-
класса.

На приобретенном участке возможно 
построить жилой комплекс общей площа-
дью 88,1 тыс. кв. м. На площадку компания 
намерена выйти в начале 2016 года. Это 
уже второй проект поморского застрой-
щика в Петербурге. В апреле 2015 года на 
торгах Фонда имущества компания при-
обрела участок 0,5 га на пр. Космонавтов, 
в створе Свирской ул., и уже приступи-
ла к реализации жилищного проекта. Как 
заявляют в «Аквилон-Инвест», цель ком-
пании на петербургском рынке – набрать 

проектов на 150 тыс. кв. м жилья, а также 
прорваться в московский регион. 

«Аквилон-Инвест», один из крупнейших 
застройщиков в Архангельской области, 
работает на рынке региона с 2003 года. 
В портфеле девелопера около 60 постро-
енных объектов различного назначения, 
в том числе жилых комплексов, торго-
во-развлекательных центров и офисных 
зданий. В стадии строительства у компа-
нии более 20 объектов разного профиля 
общим объемом свыше 107 тыс. кв. м. 

Отметим, что компания из Архангельска 
стала второй организацией, зашедшей 
на неоднозначную площадку «Самсона». 
В апреле 2014 года 1,4 га в бывшей пром-
зоне купил девелопер «Лидер групп», 
который собирался построить 27 тыс. 

кв. м жилья. Всего на территории бывше-
го мясокомбината на продажу выставлено 
24 участка на 30 га. Половина из них отве-
дена под жилую застройку, остальное – 
под гостиницы и офисы. Но последующие 
торги не состоялись из-за отсутствия инте-
реса со стороны застройщиков. Участники 
рынка среди минусов площадки указы-
вали отсутствие единой стратегии и опе-
ратора по рекультивации земель, а также 
неудачное положение площадки с точки 
зрения транспорта – территория зажата 
железной дорогой, потенциальной веткой 
«Аэроэкспресса», а также входит в зону 
посадки и взлета самолетов из Пулково. 
Все это наводит бизнес на мысль, что 
деловая застройка окупится в этой зоне 
быстрее, чем жилье.

Поморский девелопмент
Михаил Немировский / Архангельский девелопер «Аквилон-Инвест» наращивает 
присутствие на петербургском рынке. Компания приобрела 2,5 га на территории 
мясокомбината «Самсон», где сможет построить почти 90 тыс. кв. м жилья. 
Инвестиции в проект могут составить около 3 млрд рублей. 

мнение

Виталий 
Виноградов, 
директор по марке-
тингу и продажам 
ГК «Лидер групп»:

– Примеры работы региональ-
ных девелоперов в Петербурге 

есть, но их масштабы более чем 
скромны. Рынок Петербурга высоко-
конкурентный, и пробиться сюда 
довольно сложно. Обычно регио-
нальные компании если и выходят 
на рынок, то реализуют свои про-
екты, не создавая полноценного 
отдела продаж, а перепоручая 
реализацию крупным агентствам 
недвижимости. Конечно, в условиях 
кризиса с уходом ряда неустойчивых 
девелоперов на рынке могут поя-
виться сильные игроки из регионов, 
но, скорее всего, их доля будет очень 
незначительной и кардинально не 
изменит карту рынка.

Михаил Немировский / 
Утвержденный в 2012 году 
перечень инвестпроектов, 
к которому со временем 
охладели профильные 
министерства, ожидаемо 
забуксовал – из 45 проектов 
реализовано только 11. 
При этом в рамках новой 
редакции стратегии раз-
вития СЗФО до 2020 года 
эксперты готовят новый 
перечень из 200 проектов – 
поддержку получат транс-
порт, Арктическая зона 
и «социалка».

Перечень из 45 региональных 
инвестиционных проектов 
был закреплен указом пре-
зидента в феврале 2012 года 
и был признан стать основ-
ным инструментом реализа-
ции стратегии социально-эко-
номического развития СЗФО 
до 2020 года. Инструмент, 
впрочем, оказался недей-
ственным. Из 45 проектов на 
сегодняшний день реализова-
но только 11. Среди крупней-

ших увидевших свет проек-
тов – строительство комплекса 
нефтепереработки ООО ПО 
«Кириши нефтеоргсинтез» 
в Ленинградской области 
за 87,1 млрд рублей, ГОК на 
базе месторождения алма-
зов им. В. Гриба (35 млрд 
рублей), производство плит 
OSB в Республике Карелия 
(9 млрд рублей), ГОК «Олений 
ручей» в Мурманской области 
(37,6 млрд рублей), строи-
тельство агрегата карбамида 
ОАО «Череповецкий «Азот» 
(7,5 млрд рублей) – все это 
промышленные объекты, 
которые были включены 
в перечень на высокой ста-
дии реализации и в какой-то 
особой поддержке не нуж-
дались. При этом на 1 июля 
2015 года в низкой стадии 
готовности по-прежнему 
зависли семь проектов, 
а шесть вообще остановлены. 
Как известно, в Петербурге 
не будет построен Орловский 
тоннель, в Ленобласти ОАО 
«РусГидро» не будет строить 

ГАЭС за 136,2 млрд рублей, 
ООО «Вельская птицефаб-
рика» отказалась от расши-
рения за 4,2 млрд рублей, 
ГК «Тервинго» передумала 
вкладывать 47,2 млрд рублей 
в логокомплекс на базе 
Усть-Лужского рыбокомби-
ната и т. д.
Еще год назад эксперты 
признавали: перечень 
инвестпроектов требует 
актуализации и системной 
проверки. Какие-то проекты 
следует добавить, какие-то 
исключить из списка. Но на 
минувшей неделе стало ясно: 
список превратился в простую 
формальность. «Перечень 
не будет пересматриваться, 
скорее всего, его просто не 
будет», – заключил помощ-
ник полпреда Президента 
РФ в СЗФО Сергей Зимин. По 
его словам, главная причина 
пробуксовки заявленных 
инвестпроектов, помимо 
общеэкономической ситуа-
ции, – потеря интереса к про-
ектам со стороны курирующих 

министерств. Например, про-
ект ОАО «Вологодский тек-
стиль» стоимостью 4,7 млрд 
рублей был вообще исключен 
из списка из-за того, что 
к проекту попросту охладел 
Минсельхоз. «Я знаю пози-
цию Минэкономразвития, 
они не видят целесообраз-
ности в формировании такого 
перечня, поскольку за этими 
45 проектами не следует 
финансового ресурса феде-
рального уровня, – рассказал 
господин Зимин. – Хотя, с дру-
гой стороны, такие перечни – 
это чуть ли не единственный 
способ для местных вла-
стей предоставлять льготы 
инвесторам на законных 
основаниях». 
При этом эксперты отмечают, 
что место приоритетного 
перечня займет другой доку-
мент – некий окружной список 
инвестиционных проектов, за 
ведение которого будет отве-
чать созданное три года назад 
АНО «Стратегическое парт-
нерство по экономическому 

и социальному развитию 
Северо-Западного федераль-
ного округа». Но формиро-
ваться он будет по другому 
принципу, никаких денег 
не обещают – только адми-
нистративную поддержку, 
помощь в переговорах с моно-
полистами, межрегиональную 
кооперацию и координацию 
с другими хозяйствую щими 
субъектами. По оценке экс-
пертов, в список войдет 
около 150-200 проектов. 
Прежде всего под окружной 
патронаж возьмут проекты 
экстерриториального разме-

щения, все проекты освоения 
Арктической зоны, крупные 
инновационные и социаль-
ные проекты. Отдельное 
внимание будет уделено 
проектам межрегиональной 
транспортной инфраструкту-
ры, координация таких про-
ектов позволит избежать раз-
ногласий, возникших между 
Петербургом, областью и РЖД 
в вопросе тактового дви-
жения «Сапсанов». Особое 
внимание партнерство уделит 
привлечению инвестиций 
в моногорода (на Северо-
Западе их около 40).

Замерзшие инвестиции

кстати

По словам исполнительного директора партнер-
ства Владимира Авдеева, за три года работы организации 
в экспертный совет было подано около 400 заявок от бизнеса 
на сопровождение инвестпроектов. По большей части это 
компании, которым не удалось найти поддержку в кабинетах 
региональных правительств. Большая часть проектов пошла 
на доработку – сотрудники партнерства рассматривали каж-
дый проект индивидуально и оказывали методологическую 
помощь инвесторам. При этом 40 крупным проектам удалось 
пройти экспертный ценз, их обсуждение идет в постоянном 
режиме. Это, например, проект Печора СПГ в НАО, центр 
радиа ционной хирургии в Петер бурге, проект окружного гери-
атрического центра и т. д.
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Редевелопмент территории  мясокомбината «Самсон» «Аквилон-Инвест» планирует начать в начале 2016 года
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Объем материалов, поставляемых для 
строительства М-11, не планировался на 
несущей способности этой и ряда других 
дорог. Только поэтому они подлежат вос-
становлению. Причиненный ущерб должен 
быть оценен в рамках дефектных ведо-
мостей при подготовке соглашения между 
Ленин градской областью, Федеральным 
дорожным агентством «Автодор», концес-
сионером – ООО «Магистраль двух сто-
лиц» и подрядчиком – турецко-итальян-
ской компанией «Ичташ Асталди». Об 
этом заявил Михаил Козьминых, предсе-
датель областного Комитета по дорожному 
хозяйству, оценив состояние региональной 
автодороги Ушаки – Рублево – Гришкино 
в Тосненском районе в рамках федераль-
ной акции «Неделя без перегруза». 

Это одна из 10 региональных дорог, 
которые задействованы на строительстве 
участка автомагистрали М-11, проходя-
щего по территории Ленобласти. Только 
до конца нынешнего года на этот объект 
планируется завезти около 2 млн куб. м 
песка – это не менее 40 тыс. куб м ежеднев-
но. «Это уже грузовые поезда, идущие по 
дороге, которая явно для этого не предназ-
начена», – прокомментировал чиновник, 
упомянув о недавно «пойманной» в облас-
ти машине общей массой 133 тонны.

Фактически вся работа по проек-
ту участка платной автомагистрали 
Москва – Санкт-Петербург состоит из 
трех этапов: подготовки к началу строи-
тельства, самой стройки и окончания 
работ. Соответственно, для участия регио-
нальных дорог в проекте организации 
строительства уже сегодня, по данным 
инспектирования, необходимо частич-
ное их восстановление до нормативного 
состоя ния, а потом поддержание в про-
цессе возведения М-11. Эти расходы 
и лягут, как предполагается, на плечи 
концессионера, между тем как содержа-
ние региональных автодорог по-прежнему 
будет осуществляться за счет бюджета 
Ленинградской области.

Без социальных взрывов

В проект организации строительства 
автомагистрали М-11 в Ленинградской 
области вошло около 40 км региональ-
ных дорог, и только эти участки являют-
ся предметом соглашения с генеральным 
подрядчиком. «Мы несем ответственность 
за все остальное. Мы будем вам помогать. 
Сомнений нет: это очень важный объект, 
который имеет для нас очень большое зна-
чение. Но при этом мы хотели бы все-таки, 
чтобы это строительство не вызывало 
никакого социального взрыва», – заявил 
Михаил Козьминых. 

Со своей стороны, концессионер сооб-
щил о наличии четырех сформированных 
бригад для выполнения работ по восста-
новлению задействованных в строитель-
ном процессе региональных дорог. «Мы 
уже комиссионно обследовали все дороги, 
объем и состав необходимых работ согла-
сованы», – сказал Ильшат Мухаметзянов, 
директор по строительству ООО «Магист-
раль двух столиц». Стоимость и перечень 
работ не разглашаются, однако предста-
витель концессионера пообещал: «Дороги 
мы сохраним». 

Затраты на восстановление задей-
ствованных дорог первоначально были 
преду смотрены проектом организа-
ции строительства. Однако федеральная 

государственная экспертиза эти расходы 
исключила. «На наш взгляд, это непра-
вильно. И мы сейчас договариваемся 
с Федеральным дорожным агентством 
«Автодор» о том, чтобы эти затраты все-
таки входили в смету, потому что иначе 
будет продолжаться вакханалия», – рас-
сказал чиновник. Он также сообщил, что 
в случае если соглашение подписано не 
будет, власти региона оставляют за собой 
право использовать все возможные закон-
ные методы для предотвращения разруше-
ния действующих автодорог. «Мы выста-
вим пост весового контроля либо пере-
кроем все выезды с карьеров. А поскольку 
лицензии на разработку недр выдает 
Комитет по природным ресурсам, можно 
прекратить эксплуатацию всех карье-
ров», – пояснил господин Козьминых. 

Срок действия соглашения будет рас-
пространяться на все три года строи-
тельства.

Пока, по словам Александра Санникова, 
заместителя директора по строительству 
«Ичташ Асталди», серьезного ремонта 
используемых дорог не требуется. 

Споры о деталях

На момент сдачи номера в печать окон-
чательный текст соглашения еще обсуж-
дался и оно не было подписано. Вопросы 
у разных сторон возникли в связи с недо-
статочно детально прописанной ответ-
ственностью концессионера и подрядной 
организации, отсутствием полного переч-
ня дорог, на которые распространяются 
положения соглашения и др. В частности, 
Сергей Карпов, начальник Санкт-Петер-

бургского территориального управления 
ГК «Авто дор», заявил о необходимо-
сти заключения общего соглашения на 
все дороги, задействованные в строи-
тельстве, независимо от их принадлеж-
ности. «Мы бы хотели, чтобы полномо-
чия областного Комитета по дорожно-
му хозяйству были расширены в плане 
участия в обследовании муниципальных 
дорог», – уточнил он. Кстати, соглаше-
ния, аналогичные тому, которое обсужда-
ется сегодня в Ленобласти, уже заключе-
ны между властями и концессионерами на 
строительстве других участков магистра-
ли Москва – Санкт-Петербург (например, 
в Новго родской области), и потому Лен-
области незачем «изобретать велосипед». 

Пока, однако, расширение соглаше-
ния между компаниями, участвующими 
в реализации этого проекта, и органа-
ми власти за счет включения и перечня 
муниципальных автодорог невозмож-
но из-за наличия достаточно большого 
числа балансодержателей. «Но такие же 
меры будут потом распространены и на 
муниципальные дороги», – прокомменти-
ровали в ООО «Маги ст раль двух столиц».

Ремонт за счет фирмы
Татьяна Крамарева / Ущерб дорогам Ленобласти от движения тяжелого транспорта, 
доставляющего материалы на строительство участка платной автомагистрали М-11 
Москва – Санкт-Петербург, должны компенсировать сами строители, полагают 
в правительстве региона. 

Концессионер строительства регионального участка М-11, 
ООО «Магистраль двух столиц», пообещал сохранить дороги Ленобласти

133
тонны – наибольшая масса тяжеловоза, 
зафиксированная на постах весового 
контроля в Ленобласти

цифра

кстати

Платная скоростная автодорога Москва – Санкт-Петербург с числом полос от 4 до 10 имеет про-
ектную протяженность 669 км и строится на территории четырех субъектов РФ: Московской, 
Тверской, Новгородской и Ленинградской областей. Прогнозируется, что к 2030 году суточная 
интенсивность движения по этой магистрали превысит 33 тыс. машин. Объект должен быть 
полностью введен в эксплуатацию в мае 2018 года. Уже открыто движение в обход Вышнего 
Волочка, а также на участке между Москвой и аэропортом Шереметьево. 
ООО «Магистраль двух столиц» представляет собой консорциум, сформированный Vinci 
Concessions S.A.S. и ВТБ. В 2014 году организация заключила концессионное соглашение, кон-
цедентом по которому выступило Федеральное дорожное агентство «Автодор», о финансирова-
нии, строительстве и последующей эксплуатации платной автодороги Москва – Санкт-Петербург 
на участках 543 км – 646 км и 646 км – 684 км.
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В III квартале 2015 года объем 
инвестиционных сделок на рынке 
недвижимости России сократился 
на 38% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и составил 
641 млн USD. Об этом пишет портал 
«АСН-инфо», ссылаясь на данные 
экспертов JLL. Аналитики отмечают, 
что в целом за девять месяцев объем 
рынка превысил 1,7 млрд USD, проде-
монстрировав снижение по отноше-
нию к результату трех кварталов 
2014 года на 35%. Объемы инвестици-
онных сделок за III квартал и девяти 
месяцев в целом являются самыми 
низкими среди показателей аналогич-
ных периодов за последнее десятиле-
тие. В частности, итоги июля-сентября 
2015 года на 15% ниже результата 
трех кварталов 2009 года – пикового 
периода мирового финансового 
кризиса.

Первые арендные дома в Ленин-
градской области начнут строить 
уже в нынешнем году. Об этом заявил 
вице-губернатор региона по строитель-
ству Михаил Москвин, сообщает пор-
тал «АСН-инфо». По словам чиновни-
ка, строительство первых арендных 
домов начнется в таких населенных 
пунктах, как Сосновый Бор, Гатчина 
и Сертолово. Как отмечает Михаил 
Москвин, все региональные норматив-
но-правовые акты по развитию сегмен-
та арендного жилья уже приняты, сей-
час рассматриваются несколько участ-
ков под такую застройку.

Развязку на М-10 будет 
достраи вать компания «Геоизол». 
Орга низация выиграла тендер на про-
ведение данных работ за 983,2 млн 
рублей. Развязка будет строиться 
в рамках реконструкции автодороги 
М-10 от КАД до Ям-Ижоры, в границах 
Пушкинского района города, пишет 
портал «АСН-инфо». Протяженность 
всего реконструируемого участка – 
2380 м. Дороге придан статус маги-
стральной улицы общегородского зна-
чения непрерывного движения. 
Развязка необходима для оптимиза-
ции дорожного движения на сложном 
транспортном узле. В настоящее 
время потоки на пересечении с Кол-
пинским шоссе на повороте на 
город Пушкин регулирует светофор. 
Бессветофорный поворот на Колпино 
регламентируется принципом приори-
тета движения, создавая неудобство 
машинам, совершающим левый пово-
рот со стороны Петербурга на Колпино 
и в направлении Москвы из Колпино. 
Строительство должно быть заверше-
но не позднее 30 июня 2016 года.

новости
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Примите мои самые теплые поздравления 
с Вашим днем рождения! 

Вы – профессионал высочайшего уровня, 
Ваши знания и опыт позволяют успешно решать задачи любой 

сложности. Вы – по-настоящему государственный человек, 
посвятивший свою жизнь служению России. 

Сегодня Вы прилагаете все усилия для развития Петербурга, 
объединяя для диалога и взаимодействия бизнес, общественность 

и власть. Благодаря Вашей работе совершенствуется городская 
инфраструктура и реализуются новые проекты 

в интересах горожан. 
Хочу пожелать Вам, чтобы все намеченное обязательно 

исполнилось. Чтобы на смену завершенным проектам приходили 
бы новые, не менее интересные и успешные, а рядом с Вами 

всегда была надежная команда единомышленников. 
И чтобы жизнь была щедра на добрые, радостные дни. 

Счастья Вам, душевного тепла и, конечно же, 
отличного здоровья.

Ф.В. Кармазинов,
генеральный директор ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга»

Уважаемый 
Игорь Николаевич!
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Они оставили свой след в фотоИСТОРИИ на asninfo.ru
Полные фотоотчеты интересных событий строительной отрасли смотрите

По вопросам заказа фотоуслуг и приобретения фото

        (812) 605-00-50

Вице-губернатор Петербурга Игорь Албин принял участие 
в конференции в Центре импортозамещения

В Смольном состоялась процедура вскрытия конвертов с заявками 
на участие в конкурсе на создание городской больницы № 40

Деловой завтрак «Девелопмент в регионах: резервные возможности 
для роста» в рамках форума по недвижимости PROESTATE

Председатель Комитета по строительству Михаил Демиденко 
на передаче социальных квартир в ЖК «Новая Охта»

Реконструкция Цирка 
на Фонтанке

Николай Асаул, замминистра транс-
порта РФ, на форуме «Мир мостов»

Пушкинский дом 
после ремонта

Конференция «Города 
и территории завтра»

Михаил Москвин и Георгий Богачев тестируют карусель 
на детской площадке в ЖК Grona Lund компании NCC
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